
---- СЕГОДНЯ- 
В НОМЕРЕ:

----- ОБЛАСТНАЯ 
М ОЛОДЁЖНА Я

ГАЗЕТА
ТРУДОВАЯ МОЛОДЕЖЬ 
ГИБНЕТ НА ЗАВОДАХ

СВЕТИ ТЕПЛО:
ВОЗ И НЫНЕ ТАМ

УЕЗДНЫЕ СТРАСТИ 
В ТЕАТРЕ ДРАМЫ

«ДЕЛОВОЙ ВТОРНИК»

ОСНОВАНА 
18 ИЮНЯ 1920 ГОДА

««« , - —. .дажоч ЖЖ / ; яш f ' М
/^ У / яН дат / \

«Г ОММД'Я

Вторник, 2 октября 2001 г №111(15962)
Еженедельник^

деготь
На прошедшей неделе российский президент 

взламывал редуты предубежденности Запада против 
чеченской кампании, словно вторую, невидимую 
Берлинскую стену. «Ну, что, поняли, кто ваш настоя
щий враг?» —торжествующе вопрошал Владимир 
Владимирович самой интонацией округлых диплома
тических фраз. «Поняли, не дураки», — ответствовали 
и антироссийский скептик Буш, и придирчивое ОБСЕ. 
«Дураки бы не поняли», — удовлетворенно заключал 
Путин.

Он открыл воздушное пространство России для 
пролета американских военных самолетов — беспре
цедентное решение. Не возражал, чтобы штатовская 
авиация базировалась на аэродромах среднеазиатс
ких стран. Благодарный Буш обещал ответить услугой 
на услугу, крепить нахлынувшую дружбу, помнить 
вечно... Министр обороны Сергей Иванов слетал в 
Брюссель, в штаб-квартиру НАТО. Фантастическую 
прежде идею о вступлении России в Североатланти
ческий альянс мусолили все кому ни лень, ее осуще
ствление даже стало казаться делом ближайших 
дней. В общем, Запад и Россия —братья навек и все 
такое.

Между тем, громоздкая военная машина Соеди
ненных Штатов всю неделю маневрировала, баражи- 
ровала, нависала над Афганистаном. Но акцию воз
мездия начала, по сути, Россия. Наши пограничники 
навели мосты через реку Пяндж и наладили беспере
бойную поставку вооружения и боеприпасов Север
ному альянсу. Воодушевленные моджахеды поряд
ком оттеснили талибов, пока те с опаской поглядыва
ли на небо в ожидании американских бомбардиров
щиков. К концу недели талибы осмелели и дали сдачи 
формированиям Северного альянса. Американцы по 
привычке, благоприобретенной еще в борьбе с Гитле
ром, тянут с открытием второго фронта. То ли сильно 
тщательно готовятся, то ли решили измотать врага 
обещанием удара и бряцаньем ракет за сотни миль 
от поля боя. Как бы нам на волне энтузиазма по пово
ду вновь открывшейся дружбы не втянуться по уши в 
еще одну войну с мировым терроризмом.

Нам и чеченской за глаза. Всю неделю боевики на
падали на отделения милиции, взрывали бомбы, ак
тивничали, одним словом. Путин в ответ провел пиа
ровскую акцию, дабы окончательно убедить западных 
друзей в гуманизме российской власти. Он потребо
вал от бандформирований сдачи оружия в 72 часа. 
Семь человек испугались и отдали поношенные авто
маты.

Допустим, цивилизованному миру удастся разгро
мить центры террористов, заморозить их банковские 
счета. Прекратится ли тогда война в Чечне? Не уве
рен.

Потому что не только Бен Ладен, фундаменталист
ские организации в Турции, Саудовской Аравии, Си
рии подбрасывают доллары в огонь чеченской войны. 
Наши силовики запросили у Госдумы дополнитель
ные ассигнования на борьбу с терроризмом и тут же 
их получили. По опыту прошлых лет мы знаем, что 
часть бюджетных денег уйдет боевикам. Теперь эта 
часть станет больше.

Бессмысленно лупить террористов растопыренной 
пятерней. В лучшем случае выходит пощечина, более 
пригодная для великосветских салонов. А у нас в Чеч
не как раз пять пальцев веером. Посчитаем: регуляр
ная армия, войска МВД, ФСБ, Кадыров и Гантамиров 
со своими отрядами, замаскированными под чеченс
кую милицию. И все друг друга главнее, значимей, 
все готовы утереть друг другу нос, а то и подставить. 
Путин сказал, что координировать федеральные ве
домства будет ФСБ. Год прошел, и уже понятно: че
кисты ни черта не координируют, а Москва не выстро
ила в Чечне даже простейшей управленческой схемы. 
Вот, скажите, кто кому подчиняется: Патрушев Тро
шеву или Трошев Патрушеву, Кадыров Гантамирову 
или Гантамиров Кадырову? А уж сколько денег и куда 
просачивается между растопыренными пальцами, о 
том помолчим. Не беда. Месяца через три силовики 
снова попросят у Думы, она даст. Бюджетные — не 
жалко.

Обереги господь американцев черпать из нашего 
опыта борьбы с терроризмом. Один деготь.

На следующей неделе что-нибудь обязательно 
случится. До будущего вторника.

Олег БАЛЕЗИН

ТАЛИЦА. И грустно и смешно было пенсионерам Талицкого 
биохимзавода, получившим приглашение собраться в заводс
кой столовой «на чай» в честь Дня пожилого человека.

Дело в том, что пригла
шение этим не ограничива
лось. Ветеранам разъясни
ли, что на чаепитии только 
чай и будет. Если кто хочет 
за встречу выпить чего-ни
будь погорячее, пусть при
носит с собой. А если захо
чется еще и закусить, — по-

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эпидемиоло
гическая ситуация с туберку
лезом, складывающаяся в 
городе, вызывает серьез
ные опасения специалистов.

НА ПОРОГЕ 
ЭПИДЕМИИ

Растут заболеваемость и 
смертность, увеличивается 
удельный вес остропрогрес
сирующих и лекарственно
устойчивых форм туберку
леза. Противотуберкулез
ная служба города испыты
вает многочисленные труд
ности: уровень
финансирования и матери
ально-технического обеспе
чения низкий, квалифициро
ванных врачей и среднего 
медперсонала катастрофи
чески не хватает.

В связи с этим Управле
ние здравоохранения и Фе
деральный НИИ физиопуль
монологии совместно раз
рабатывают новую целевую 
программу. Она должна 
усовершенствовать противо
туберкулезную помощь жи
телям Екатеринбурга. Пред
полагается привлечение 
средств федерального бюд
жета и новейших техноло
гий. Также планируется ре
организация противотубер
кулезной службы города, 
улучшение ее материально- 
технической базы, привлече
ние высококвалифицирован
ных кадров.

Ксения САШИНА

жалуйста, за двадцать цел
ковых ветераны могут полу
чить салат и пюре с котле
той.

На вопрос журналиста 
местной газеты Лидии Ежко- 
вой, где же тут забота о ста
риках, председатель проф
союзного комитета пред-

приятия Татьяна Альшевская 
ответила, что, мол, и то хо
рошо, что руководство со
гласилось предоставить 
своим бывшим работникам 
столовую без арендной 
платы и питание без торго
вой наценки.

В лучшие годы на биохим
заводе работало до тысячи 
человек, так что ветеранов 
накопилось достаточно. Ду-

мали ли они, что столкнутся 
с такой заботой? Руковод
ство, правда, тоже можно 
понять: предприятие нахо
дится в состоянии банкрот
ства и с апреля вообще не 
работает — не до изли
шеств. Однако если уж взя
лись отмечать День пожило
го человека, можно было 
сделать это человечнее.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

В Чечню за свой счет
МИЛИЦИОНЕРЫ ЖИВЫ, ЗДОРОВЫ 

И СКОРО ПОЛУЧАТ ПОДАРКИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В начале сентября 50 добровольцев — со
трудников Управления вневедомственной охраны при ГУВД 
отправились в трехмесячную командировку в Чечню.

Охрана нефтегазового 
комплекса республики — 
задача, поставленная прави
тельством РФ перед отря
дом, сформированным из 
милиционеров от разных об
ластей, в том числе и Сверд
ловской. Причина его созда
ния — незаконная добыча 
сырья боевиками, постоян
ные провокации на объектах. 
Приказ об обязательном 
участии наших земляков по
ступил за несколько дней до 
указанного срока убытия, и к 
тому времени конкретной 
информации (про место и 
условия службы) не было. 
Недели две от уральцев не

поступало никаких новостей, 
лишь недавно командир ека
теринбуржцев майор мили
ции Сергей Зинченко вышел 
на связь с Управлением и 
буквально отрапортовал: 
«Все живы, здоровы».

Детали их службы и быта 
в Чечне будут известны к 
концу следующего месяца. 
29 октября все работники 
вневедомственной охраны 
отмечают свой профессио
нальный праздник. Сейчас в 
подразделениях Управле
ния собирается груз: мине
ралка, витамины, батарейки 
для фонариков, водооттал
кивающие халаты, хозяй-

ственный инвентарь, сапер
ные и совковые лопаты, до
полнительные теплые вещи 
и, конечно, письма и подар
ки от родных. По словам за
местителя начальника Уп
равления подполковника 
милиции Владимира Бонда
рева, они своими силами от
везут своеобразные подар
ки до Толстой-Юрта, где ба
зируется сборный отряд.

Вещи и продукты закуп
лены за счет Управления 
вневедомственной охраны. 
Командировка в Чечню так
же оплачена им же. Хочется 
спросить, почему? Но Влади
мир Иванович говорит, что 
это им не в тягость и не надо 
акцентировать внимание на 
денежном вопросе.

Константин ФОМИНЦЕВ

В ожидании беженцев
СОЗДАЕТСЯ ЕДИНЫЙ МИГРАЦИОННЫЙ ЦЕНТР

ИДЕОЛОГИЮ ИЗЪЯЛИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В богдановической школе № 3 
приняли в пионеры 40 учащихся в возрасте от 8 
до 14 лет, сообщили в областном комитете 
КПРФ.

Богдановическая пионерская организация, 
которой руководит молодой коммунист, лидер 
местных комсомольцев Сергей Афанасьев,

увеличилась до сотни человек. Крупные ячейки 
детских организаций коммунистической на
правленности существуют также в Красноуфим
ском районе, Сухом Логе, Реже, Ирбите. В Ека
теринбурге единого отряда нет, но действуют 
ячейки в разных районах города. Современных 
юных ленинцев никто не заставляет давать клят
ву на верность делу борьбы за идеи коммунис
тической партии, но лучшие традиции прошлого 
организация старается сохранить. ЕАН

ЕКАТЕРИНБУРГ. Урал может столкнуться с большой волной 
беженцев из Центральной Азии.

По прогнозу министер
ства по чрезвычайным ситу
ациям, если в Афганистане 
начнется война, российс
кую границу перейдут до 
300 тысяч азиатов. Сейчас в 
миграционной службе се
рьезно обеспокоены тем, 
что, в первую очередь, бе
женцы хлынут в Курганс
кую и Челябинскую облас

ти, граничащие с Казахста
ном. Если поток будет 
большим, они дойдут и до 
Свердловской области.

Уральскому округу бу
дет довольно трудно при
нять многотысячную вол
ну переселенцев, особен
но с наступлением холо
дов. Пограничники уверя
ют, что в ближайшее

время военных действий 
не ожидается, а значит, 
увеличения числа бежен
цев быть не должно. Но по 
сообщениям информаци
онных агентств, в пяти ки
лометрах от границы с 
Таджикистаном уже ве
дутся бои. В миграцион
ных службах говорят, что 
состояние пропускных 
пунктов в аэропортах и на 
вокзалах плачевное, по

этому паспортно-визовый 
контроль может не спра
виться с наплывом миг
рантов.

Поэтому в Уральском 
федеральном округе пла
нируется создание единого 
информационного про
странства по проблемам 
миграции. Объединить ин
формационные потоки, 
сделать работу бывшей 
миграционной службы про
зрачной и доступной мак
симальному количеству 
местных и приезжих — ос
новная задача центра.

Александра ШЕИНА

отделениях 
Екятерин^ргл. к аЗллсми,. 
ПоЬммйнам индекс 53800
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НЕ ОПРАВДАЛИ 
«ЗОЛОТО»

ЕКАТЕРИНБУРГ. Менее по
ловины медалистов в этом 
году при поступлении в 
вузы подтвердили свои зна
ния на вступительных экза
менах. То же самое отно
сится к выпускникам техни
кумов, которые получили 
дипломы с отличием.

В УрГУ из 970 медалис
тов, подавших документы, 
поступило всего 297 чело
век, в УрГЭУ из 512 зачис
лено лишь 97 отличников. 
Всего из 5029 медалистов, 
штурмовавших вузы, при
няты 1780, что составляет 
35,4 процента.

Основными недостатка
ми абитуриентов препода
ватели назвали поверхност
ные знания предмета и не
способность к логическому 
анализу фактов.

Александра ШЕИНА

ДВЕ ВЕРСИИ 
УБИЙСТВА

ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую 
среду депутаты облдумы 
ознакомились с письмом из 
городской прокуратуры, в 
котором официально рас
сказано о подробностях 
расследования убийства де
путата Артема Сатовского.

Депутата убили 17 июля 
этого года в его собствен
ной квартире. По данным 
судебно-медицинской экс
пертизы, Сатовскому на
несли более десяти колото
резаных ранений, от кото
рых он скончался.

В ходе расследования по 
делу допрошено 45 свиде
телей, назначено 20 судеб
ных экспертиз, проводится 
дополнительное следствие. 
Отрабатываются две вер
сии. Первая — убийство со
вершено из-за политичес
кой деятельности депутата. 
Вторая — преступление со
вершено кем-то из знако
мых Артема Сатовского на 
почве неприязни.

Следствие уже отрабо
тало версию убийства из 
корыстных побуждений и 
сочло ее несостоятельной, 
потому что ценности и 
деньги остались нетрону
тыми. Допросы свидете
лей и экспертизы продол
жаются.

Ксения САШИНА

ПОТЕПЛЕЕТ?
ЕКАТЕРИНБУРГ. На запуск 
отопления в Екатеринбурге 
понадобится восемь—две
надцать дней, заявил перво
го октября областной ми
нистр энергетики, транс
порта, связи и ЖКХ Виктор 
Штагер.

По словам министра, на
чать подачу тепла сразу во 
всем городе технически не
возможно. Как сообщил 
В. Штагер, первого октября 
тепло уже начало поступать 
в коммуникации Екатерин
бурга.

ЕАН

4-5 октября
По области 
ожидается 
переменная 
облачность,
временами дожди. ^<47

Температура 
воздуха 
ночью — -3—1-2°, 
днем - +4-9°.

Ветер 
западный, 
5 — 10 м/сек.
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Оплошность 
с летальным исходом
ОБУЧАТЬ НЕОПЫТНЫХ РАБОЧИХ НЫНЧЕ НИКТО НЕ ХОЧЕТ

Сейчас, особенно среди старшего поколения, бытует мне
ние, что молодежь не желает напрягаться и ее привлекают 
только «легкие деньги». Однако статистика показывает об
ратное. Огромное количество молодых людей предпочитает 
зарабатывать на жизнь физическим трудом. Только на метал
лургических заводах Свердловской области работает 80 ты
сяч человек моложе 30 лет. Это треть всех металлургов об
ласти.

Промышленность в Свер
дловской области, оправив
шись от последствий эконо
мического кризиса 1998 
года, поднимается довольно 
быстрыми темпами. На заво
дах возобновлен прием ра
бочих. Но параллельно с 
этим отмечается резкий 
рост количества несчастных 
случаев. Только за шесть ме
сяцев этого года на пред
приятиях горно-металлур
гического комплекса облас
ти погибло 17 человек, из них 
десять — люди до 30 лет (за 
весь прошлый год было две
надцать случаев с леталь
ным исходом).

Основная причина — 
неопытность молодых рабо
чих. Если раньше молодого 
человека на производстве 
закрепляли за квалифици
рованным специалистом, 
который передавал ему 
свои профессиональные 
знания, опыт, то теперь эта 
традиция утеряна.

Лебедь, рак и щука
ДОЛГИ РАЙОННЫХ ЖКО ПЕРЕД «СВЕРДЛОВЭНЕРГО» 

СОХРАНЯЮТСЯ, А ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН ВСЕ БЛИЖЕ

«Когда в товарищах согласья нет, на лад их дело не пойдет»... 
Эти строчки из знаменитой басни Крылова очень напоминают 
отношения, сложившиеся в последнее время между произ
водителями и потребителями электроэнергии в Екатеринбур
ге. За несколько месяцев проблема безнаказанного отклю
чения электричества и горячей воды в квартирах граждан, 
исправно оплачивающих коммунальные услуги, так и не раз
решилась.

В конце прошлой недели 
городским СМИ было пред
ложено поучаствовать в дис
куссии, главными действую
щими лицами которой стали 
директор АО «Свердлов
энерго» Андрей Травкин, 
председатель Комитета по 
защите прав потребителей 
Андрей Артемьев и магистр 
частного права Татьяна Рев- 
дина. Однако эта встреча, 
изначально направленная на 
то, чтобы прояснить ситуа
цию, превратилась в подо
бие другой крыловской бас
ни, где каждый герой тянул 
воз в свою сторону.

Первым прокомменти
ровать ситуацию взялся 
Андрей Артемьев, встав
ший горой за простого по
требителя:

— Квартиросъемщики не 
могут быть заложниками от
ношений между энергетика
ми и муниципальными служ
бами. Если условия договора 
этих юридических лиц позво
ляют ущемлять права граж
дан, это противоречит Кон
ституции, а значит, автомати
чески делает этот договор 
ничтожным. Непосредствен
ные потребители руковод
ствуются принципом «плачу 
— получаю». Они не могут 
быть отключены. Если же это 
все-таки произошло, необхо
димо обратиться в суд. При
чем ответчиком должен 
стать «Свердловэнерго» как 
производитель энергии, дей
ствующий по произволу. 
Предъявлять иск коммуналь
ным службам не имеет 
смысла. ЖКО не производит 
энергию, и даже если он бу
дет признан виновным и вып
латит вам денежную компен
сацию, свет и горячая вода в 
вашей квартире от этого не 
появятся. А, скорее всего, 
этот самый ЖКО будет осво
божден от ответственности, 
так как денег у него все рав
но нет и взять с него нечего.

А ДЕД ВСЕХ ПЕРЕПЛЮНУЛ
ИТОГИ ОПЕРАЦИИ «ВИХРЬ-АНТИТЕРРОР - 8»

ЕКАТЕРИНБУРГ. Операция проводилась с 17 по 23 сентября. 
Особое внимание органы обращали на незаконное хранение 
огнестрельного оружия и взрывчатых веществ. Но это, так 
сказать, была узкая направленность операции. В ходе «ВА-8» 
удалось стабилизировать криминогенную обстановку в облас
ти, а в ряде районов было достигнуто снижение уровня пре
ступности.

Сотрудники милиции за 
этот срок задержали 267 че
ловек, ранее объявленных в 
розыск за совершение уго
ловных преступлений, было 
привлечено к администра
тивной ответственности 
40627 лиц, изъято 518 единиц 
огнестрельного оружия, 
2410 единиц боеприпасов и 
свыше 46 килограммов нар
котических веществ.

Структура преступности, 
как отмечают стражи поряд
ка, за последние годы суще
ственно изменилась. Лет 15 
назад разбойное нападение 
с применением огнестрель
ного оружия было чем-то из 
ряда вон выходящим. А 
применение взрывных уст
ройств считалось вообще эк

Система наставничества, 
как считают многие, в свое 
время была очень эффек
тивным средством. Поэтому 
сегодня на некоторых пред
приятиях делаются попытки 
возродить наставничество. 
Но ветераны часто не хотят 
брать под свою опеку нович
ков. Заместитель председа
теля обкома профсоюза ме
таллургов Свердловской об
ласти Валерий Кусков, пыта
ясь объяснить причины этого 
нежелания, выдвинул вер
сию, что мастера боятся вы
растить себе конкурентов. 
Однако совершенно очевид
но, что причины другие. По
мимо ответственности, кото
рую наставники несут за 
учеников, они просто мате
риально не заинтересованы 
в этом. Им гораздо выгод
нее весь день стоять у стан
ка, чем тратить время на 
обучение новичков — ведь 
платят за это гроши.

Чтобы вернуться к систе

Сохранивший после такой 
тирады олимпийское спо
койствие директор «Сверд
ловэнерго» предложил свое 
видение проблемы:

— В нашем случае дого
вор со стороны непосред
ственного потребителя под
писывается организацией- 
посредником — жилищно- 
коммунальной службой. 
Если эта организация недо
бросовестно с нами рассчи
тывается, условия договора 
позволяют нам отключить 
ее. Такие жесткие требова
ния обусловлены тем, что 
мы не можем производить 
энергию из воздуха. Свое
временная оплата должна 
идти на расчеты с угольщи
ками, газовиками и другими 
нашими поставщиками. Если 
мы не будем платить им, 
они откажутся работать.

Следить за тем, платит ли 
за энергию каждый конкрет
ный жилец, должны ЖКО. 
Нас же интересует, чтобы 
средства вовремя поступи
ли на наш счет.

Мы пытались решать про
блему юридически с начала 
2000 года. В Орджоникид- 
зевском районном суде на
ходится исковое заявление в 
адрес одного из самых зло
стных неплательщиков — 
МУП «Градмаш». Но так как 
имущества за данной орга
низацией не числится, рас
считаться им с нами просто 
нечем. И так почти со всеми 
должниками.

Дело в том, что электро
сети в Екатеринбурге при
надлежат администрации 
либо находятся на балансе 
жилищно-коммунальных хо
зяйств. Если бы эти сети пе
решли в собственность 
«Свердловэнерго», мы бы 
могли устранить институт 
перепродавцов энергии. 
Этого не сделано до сих пор, 
так как сделка будет крайне 
невыгодной. Линии электро

зотикой. Сегодня же подоб
ными инцидентами никого 
не удивишь. Количеством 
«стволов», изъятых всего за 
неделю (более 500), можно 
вооружить целый общевойс
ковой батальон!

Вот лишь несколько слу
чаев. У водителя автомобиля 
«ГАЗ-3110» 22 сентября на 
Балабановском тракте возле 
Каменска-Уральского изъят 
обрез охотничьего ружья. 
Еще один обрез был обнару
жен сотрудниками ДПС 
Нижней Салды. В Нижнем 
Тагиле у водителя грузовика 
«ЗИЛ-4331 » нашли гранату 
Ф-1. Больше всех, конечно, 
удивил 68-летний житель по
селка Березовский, что под 
Алапаевском. У него сотруд-

ме наставничества, нужен 
новый, хорошо продуман
ный план. Областной депар
тамент труда и социальных 
вопросов совместно с проф
союзом металлургов не так 
давно разработал пробное 
положение о наставниче
стве. Сейчас его обсуждают 
на многих предприятиях об
ласти.

Не менее редкая причина 
травматизма среди молоде
жи — пьянство, причем за
частую инициаторами попо

передач пришли в полную 
негодность, а те затраты, ко
торые уйдут на их восстанов
ление, нам не потянуть.

Удачней ситуация скла
дывается лишь в Перво
уральске, где бывший пере
продавец, а ныне агент 
«Свердловэнерго» — муни
ципальное предприятие теп
ловых сетей г. Первоуральс
ка — обеспечивает передачу 
денег непосредственно от 
потребителей к поставщику 
энергии. Агент заинтересо
ван в проценте от сделки, а 
потому играет по правилам.

Я не сомневаюсь, что все 
перепродавцы энергии хо
тят стать агентами и добро
совестно с нами рассчиты
ваться. Однако большую 
роль здесь играет согласие 
главы администрации.

Татьяна Ревдина, при
званная разрешить ситуа
цию с точки зрения незави
симого юриста, встала на по
зицию, прямо противопо
ложную той, что высказал 
господин Артемьев:

— Так как договор на по
требление энергии гражда
нин заключает не напрямую 
с ее производителями, а с 
перепродавцами, то и спра
шивать нужно с них. И я не 
согласна, что взять с них не
чего. Если гражданин обра
тится в суд с иском о невы
полнении условий договора 
контрагентами, то организа
ция-должник обязана будет 
обеспечить сбор средств на 
оплату долга энергетикам. А 
уж как она это будет делать 
— это, как говорится, ее 
проблемы.

Получается, все когда- 
либо лишенные света или го
рячей воды граждане долж
ны защищать свои права в 
суде. Разве обязательно до
водить дело до этого? «Бода
ются» перепродавец и по
ставщик энергии — страда
ют обычные люди. А отопи
тельный сезон все ближе и 
ближе. Интересно, что ока
жется важнее для «Сверд
ловэнерго» — попранные 
экономические интересы 
или здоровье горожан, на
прямую зависящие от тепла 
в их квартирах?

Наталья МУСТАФИНА

ники УБОП 21 сентября об
наружили боевую машину 
пехоты! БМП была, правда, 
без вооружения, но в ис
правном техническом состо
янии. Интересно, на кого со
бирался идти в атаку воин
ственный дедушка?

Обеспокоенность вызы
вают факты минирования. 
За минувшую неделю их 
было три. 21-го числа в Ка- 
менске-Уральском взорва
лась на стоянке граната РГД, 
на следующий день в Екате
ринбурге возле автосалона 
«Гарант-авто» сработало уст
ройство мощностью, эквива
лентной 50 граммам троти
ла. К счастью, никто не пост
радал.

В ходе операции, конеч
но, террористов типа Хатта
ба или бен Ладена не пойма
ли — такая задача и не стави
лась. Но операция прошла 
успешно.

Олег ИВАНОВ, 
(по материалам пресс-службы) 

ек с участием молодых ста
новятся их старшие товари
щи. С этим бичом руковод
ство предприятий старается 
бороться всеми силами. На 
проходных охранники за
держивают нетрезвых ра
бочих, отводят их в медпунк
ты и сообщают дирекции о 
нарушителях. В качестве ка
рательной меры на заводах 
введена балльная штрафная 
система. При каждом выяв
ленном нарушении дисцип
лины в досье рабочего дела-

МАЛЫШЕВА. Пример меж
дународных террористов 
оказался заразителен для 
жительницы поселка Малы
шева Нины С.

ТЕРРОР 
поселкового 

масштаба
Нина С. выпивала с му

жем и подругой. Вспыхнула 
война полов, и, испугавшись 
двух фурий, собутыльник 
бросился вон из квартиры. 
Он забежал в первый попав
шийся дом и попросил убе
жища. В это время подоспе
ла погоня. Разъяренная суп
руга начала колотить кула
ками’ в дверь, угрожая, что 
взорвет дом, как американс
кие небоскребы. Перепуган
ные жители вызвали мили
цию. «Террористку» увезли 
в отделение. Утром она рас
каялась и сказала, что теперь 
ей так стыдно перед соседя
ми, что она намерена сме
нить место жительства.

Похозяйничал
ЕКАТЕРИНБУРГ. В 18 часов 
молодая мама Оксана Виш- 
ман отправилась в магазин, 
оставив дома сыновей двух 
лет и восьми месяцев.

Максим взобрался на та
буретку и закрыл за мамой 
все замки, в том числе само
дельную щеколду. Оксана, 
вернувшись, не смогла от
крыть дверь, и сразу позво
нила в службу спасения 
«Сова». Спасатели, войдя в 
квартиру, отметили, что об
ращение мамы было своев
ременным, так как Максим
ка умудрился еще и открыть 
краны на газовой плите. Если 
бы помещение наполнилось 
газом, мог произойти взрыв.

ЕАН

Несладкая физкультура
СПОРТ МЕШАЕТ РАСПРОСТРАНЕНИЮ ДИАБЕТА

— Семен Исаакович, про
блема катастрофического 
увеличения числа больных 
диабетом остро стоит не 
только в России, но и в бла
гополучных западных стра
нах. Как там подходят к ее 
решению!

— Специалисты Всемир
ной организации здравоох
ранения (ВОЗ) давно при
шли к выводу, что в сложив
шихся условиях нужно кар
динально менять образ 
жизни больных людей, осу
ществлять целый план ме
роприятий по предупреж
дению этого коварного за
болевания на ранних стади
ях. Сегодня имеются реко
мендации ВОЗ по 
пищевым добавкам, специ
альной диете, которая бы 
способствовала нормализа
ции уровня сахара в крови 
больного. В ведущих меди
цинских институтах мира 
идет разработка целых 
профилактических комп
лексов, предотвращающих 
возникновение и развитие 
сахарного диабета. И мы, в 
России, обязаны довести 
до сознания каждого чело
века необходимость широ
кого введения методов 
ранней диагностики. Чем 
скорее мы это сделаем, 
тем быстрее у нас остано
вится рост больных.

— Есть ли сегодня в обла
сти дефицит лекарственных 
препаратов, жизненно не
обходимых диабетикам!

— Правительство Сверд
ловской области постоянно 
контролирует ситуацию с 
наличием инсулина-саха- 
роснижающих препаратов. 

ется отметка, после трех — 
нарушителя лишают премии 
по итогам месяца и объявля
ют выговор. Крайней же ме
рой является увольнение.

Но многие знают тайные 
лазейки, чтобы миновать 
проходную. Кроме того, на 
территории некоторых 
крупных заводов имеются 
подпольные винные магази
ны, о существовании кото
рых руководство только до

гадывается. Как сообщил 
нам заместитель председа
теля профкома металлургов 
по вопросам охраны труда 
Виктор Чернядев, только на 
НТМК при помощи отрядов 
народной милиции было 
прикрыто несколько таких 
лавочек. Но появляются 
другие, и пьянства меньше 
на становится.

Увлекаясь борьбой с 
пьянством, руководство 
предприятий и вышестоя
щие инстанции порой не

Расстаться
с жизнью в одночасье
В ОБЛАСТИ МНОЖИТСЯ КОЛИЧЕСТВО САМОУБИЙСТВ

Тревожную тенденцию роста попыток самоубийства путем 
отравления среди жителей области отмечают врачи отдела 
токсикологии областного центра санэпиднадзора. Только за 
восемь месяцев зафиксировано более полутора тысяч случа
ев суицида, что превышает аналогичный показатель за про
шлый год на 18 процентов.

Данные об острых отрав
лениях немедленно посту
пают в районные санэпид
станции и становятся пред
метом тщательных рассле
дований.

Практически половина из 
тех, кто принял решение 
добровольно расстаться с 
жизнью, принадлежат к ка
тегории неработающих 
граждан трудоспособного 
возраста. На втором месте 
— учащиеся школ и ПТУ. Да
лее — пенсионеры. На пос
леднем — вероятно как са
мая социально защищенная 
категория населения — идут 
служащие.

«Валентина П., 39 лет, 
шесть месяцев назад попала 
под сокращение штата в част
ной фирме по изготовлению 
мебели. Не замужем. Класс 
продуктов отравления —ле
карственные препараты».

НА НУЖДЫ 
связи
ЕКАТЕРИНБУРГ. 3800 тысяч 
рублей планируется выде
лить из областного бюджета

Статистика свидетельствует: за последние 15 пет в 
Свердловской области число больных сахарным диа
бетом увеличилось более чем в четыре раза. В пер
вую очередь, это связано с общим падением уровня 
жизни людей, постоянными стрессами, неблагопо
лучной экологией, неуверенностью в завтрашнем 
дне. Эндокринологи считают, что через несколько 
десятков лет «сладкой» болезнью будет страдать 
каждый третий житель нашей области! Выход специ
алисты видят в необходимости выявления у людей 
сахарного диабета уже на ранних стадиях.

О проблемах больных сахарным диабетом, -воз
можных методах его профилактики мы беседуем с 
вице-премьером правительства Свердловской обла
сти Семеном Исааковичем СПЕКТОРОМ.

За последние несколько 
месяцев перебоев в снаб
жении лекарствами боль
ных не зафиксировано. До 
конца этого года для нужд 
проживающих в области 
диабетиков мы должны 
приобрести лекарственные 
препараты на 18 милли
онов рублей. Я убежден, 
что наша государственная 
фармация к этому готова и 
задачу по закупкам мы вы
полним в необходимом 
объеме.

— Какие меры профилак
тики сахарного диабета бу
дут проводиться в Сверд
ловской области!

— Мы намерены серь
езно переосмыслить под
ход к урокам физической 
культуры в школах, учили
щах, вузах, поскольку 
именно здоровый образ 
жизни, занятия спортом 
детей и подростков способ
ны остановить прогресси
рование сахарного диабета. 
Огромное внимание этому 

учитывают еще одну причи
ну травматизма — халат
ность. Пример ее привел 
все тот же Виктор Петрович. 
На Качканарском ГОКе про
изводили демонтаж стрелы 
бурового станка. Несмотря 
на то, что техника безопасно
сти по обрезке стрелы была 
расписана и рабочий с ней 
ознакомился, он в наруше
ние инструкции зацепил 
стрелу одним краном вмес
то двух. Стрела накрени
лась, рабочий упал с высоты 
одиннадцати метров и раз
бился насмерть.

В июне этого года состоя
лось заседание комиссии 
правительства Свердловской 
области по проблемам рабо
чей молодежи. Наиболее ос
тро стоял вопрос об отсут
ствии системы минимальных 
социальных гарантий для мо
лодежи, в том числе в плане 
безопасных условий труда. 
Договорились о создании 
долгосрочной целевой про
граммы «Работающая моло
дежь Свердловской области 
в 2003 — 2007 годах». Попытки 
выяснить решается ли как-то 
вопрос социальных гарантий 
сегодня, ни к чему не приве
ли. В департаменте труда и 
социальных вопросов сказа
ли, что с травматизмом мо
лодежи дела обстоят нор
мально, а о программе соци
альной защиты молодежи 
они вообще впервые слышат.

«Я не буду думать об 
этом сегодня, я подумаю об 
этом завтра»? А завтра, воз
можно, они будут прово
жать в последний путь како
го-нибудь парня, погибшего 
из-за своей неопытности или 
халатности.

Евгений К АТЫХИН

«Андрей К., 41 год. Четыре 
месяца назад по пьяному 
делу лишился водительских 
прав. Остался без работы. 
Женат, отец двоих детей. 
Класс продуктов отравления 
— уксусная эссенция». «Тать
яна П., 17 лет, учащаяся кол
леджа связи. Проблемы с 
родителями, запрещающи
ми встречаться с любимым 
парнем. Средство суици
дальной попытки — димед
рол». Семен Васильевич Д., 
72 года, пенсионер. В про
шлом году из Владикавказа 
вместе с семьей к нему вы
нужденно переселилась 
дочь. В тесноте да не в обиде, 
да только не стало ни покоя, 
ни отдыха. Хватанул оставшу
юся от покойной жены упа
ковку но-шпы.

На каждого самоубийцу, 
независимо от исхода по
пытки расстаться с жизнью,

в 2002 году на поддержку 
развития связи.

Как сообщили в департа
менте информации губер
натора, согласно областной 
государственной целевой 
программе «Государствен
ная поддержка развития 
связи области на 2002 год» 
предусмотрено строитель

уделяет наш губернатор. 
После этого вышел указ, в 
котором предусматривает
ся проведение целого ком
плекса мероприятий по 
привлечению к физической 
культуре молодежи, лю
дей всех возрастов. Сегод
ня результаты этих мероп
риятий налицо. А сейчас 
мы ставим вопрос перед 
руководителями предпри
ятий, чтобы снова заработа
ли институты, где бы гото
вили профессиональных 
инструкторов по физичес
кой культуре и спорту. 
Идет массовое возрожде
ние спортивных секций, в 
учебных заведениях подни
мается авторитет физичес
кой культуры и спорта. Мы 
делаем все, чтобы в дош
кольных и школьных уч
реждениях свое место за
няли спортивные тренеры, 
проводились соревнования 
среди молодежных ко
манд. Это, безусловно, бу
дет способствовать профи

Двинувшие
; сутки
♦ В Вашингтоне прошла мно
готысячная антивоенная де
монстрация.
♦ Из общего количества 
лифтового хозяйства Нижне
го Новгорода необходимо 
заменить 1150 лифтов.
♦ В Пермской области начи- 
нается месячник, посвящен- 
ныйпожилым людям.
♦ В Южно-Сахалинске рабо
чий получил медведицу в ка
честве зарплаты.
♦ Российские врачи разраба
тывают вакцину против геро
ина.
♦ В Англии ночных гуляк ут
ром будет развозить по до
мам специальный автобус.
♦ В Нижневартовске завер
шена реконструкция улицы 
Маршала Жукова.
♦В Средиземном море со
здан заповедник китов и 
дельфинов.
♦ 12 декабря этого года в 
Московском метрополитене 
станет на одну станцию боль
ше.
♦Польша не намерена в 
этом году вводить визовый 
режим для граждан России.
♦На севере Москвы позав
чера прошел первый снег.
♦ Мэр Нью-Йорка подтвер
дил гибель 314 человек и 
уточнил число пропавших 
без вести — 5219 человек.

! ♦Индийские мужчины жалу
ются на рвущиеся презерва- 
тивы.

.♦Очередной американс
кий секретный разведыва- 
тельный спутник готов к за- 
пуску.

По материалам ИНТЕРНЕТА

в центре заводится специ
альная карточка. В десяти 
графах умещается целая 
судьба, несбывшиеся на
дежды и разочарования. До 
80 процентов самоубийц ис
пользуют сильнодействую
щие лекарственные седатив
ные, снотворные, противо
судорожные препараты. 13 
процентов решивших поки
нуть этот мир воспользова
лись уксусной эссенцией.

— Сотрудниками отдела 
разрабатываются территори
альные программы профи
лактики суицидов, — расска
зывал врач облЦЭН Андрей 
Диконский. ■ Но, согласи
тесь, не в наших силах запре
тить в аптеках продажу той 
же но-шпы или димедрола, 
так же, как изъять с прилав
ков магазинов уксусную кис
лоту или средство для мытья 
окон. Мы можем только за
острить внимание обще
ственности на решении соци
альных проблем, заставляю
щих наших сограждан сде
лать роковой шаг.

Наталья ГАРЯЕВА

ство автоматических теле
фонных станций в поселках 
Восточный и Сотрино Се
ровского района, а также 
близ Арамиля. Более 1 
миллиона рублей будет на
правлено на погашение за
долженности перед «Урал- 
телекомом».

ЕАН

лактике сахарного диабета 
среди детей и подростков 
— основной группы риска.

Уже сегодня у нас успеш
но действует специальная 
организация по проблемам 
диабета в системе здравоох
ранения, эндокринологичес
кий диспансер, наша меди
цинская академия разраба
тывает хирургические мето
ды лечения. Курортное уп
равление правительства 
Свердловской области осва
ивает лечение сахарного ди
абета в специализированных 
санаторных учреждениях.

В области более 60 тысяч 
больных диабетом. Нужно 
максимально доступно, от
крыто обращаться к обще
ственности, больным диабе
том через средства массо
вой информации, рассказы
вать о той огромной работе, 
которую мы проводим для 
них.

Максим МОКЕЕВ
Фото

Анатолия Лаптева
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ИСТОРИЮ УКРАСИТЬ-З
ХРАМЫ, ВИДНЫЕ ИЗ ЕКАТЕРИНБУРГА

От монастыря Новомучеников Российских до Нижнесиня- 
чихинского музея-заповедника — последнего пункта разраба
тываемого туристического маршрута «Покаяние» в Алапаев
ском районе — рукой подать, час ходьбы по хорошей ас
фальтированной дороге. В дни больших церковных праздни
ков священники и православный люд идут по ней крестным 
ходом к знаменитой девятиглавой Спасо-Преображенской 
церкви: там хоть и разместились музейные экспонаты, но 
службы церковные иногда проводятся. Работники музея в 
монастырь тоже нередко заглядывают: здесь строительство 
идет, а у них — где часовенку деревянную подлатать нужно, 
где забор у крестьянской усадьбы поправить, так что инте
рес общий есть, и взаимопомощь — основа отношений.

На календаре был втор
ник, и, как гласила надпись у 
ворот церкви, этот день в 
музее — выходной. Но ди
ректор его, Иван Данилович 
Самойлов, не отдыхал. В не
большом срубе, приспособ
ленном под мастерскую, он 
со строителями и плотника
ми обсуждал, какие работы 
нужно сделать в первую 
очередь. Хозяйство нема
лое: на 52 гектарах, отдан
ных музею во владение, на

VШкол а здоровья

Врачи не хотят 
брать денег

Об этом шла речь на депутатских слушаниях, посвящен
ных проблемам медицинского обеспечения жителей Екате- 
ринбурга. «Наше государство никогда не откажется от одно
го из главных своих достижений — оказания бесплатной ме- 
дицинской помощи». Эти слова произнес побывавший в Ека
теринбурге министр здравоохранения РФ Юрий Шевченко.

Скептически настроенные горожане прокомментирова- 
ли: «Одни слова. В больницах за все деньги брали, берут и 
будут брать». Начинаешь разбираться предметно.

— Когда у вас случился сердечный приступ, вы вызвали 
«скорую помощь», и вас отвезли в кардиоцентр, с вас брали 
какие-нибудь деньги? 1

— Нет.
— Когда ваш муж сломал ноги и обратился в травмпункт, 

он платил за оказанную ему помощь? Я
- Нет. 1
— Ваша дочка, выписываясь из роддома с крошкой сыЛ

ном, вносила какую-либо плату? Я
— Нет. |
— Педиатр и патронажная сестра выставляют вам счет!
— Нет.
— Значит, все-таки не за все мы платим? ,
— Получается, что так... |
А в голосе сомнение.
— Действительно, несмотря на то что и неотложная по

мощь, и родовспоможение, и поликлинический прием оста-5 
ются бесплатными, люди боятся вызывать врача — вдруг 
них потребуют деньги, которых у них нет, — сказал в своем 
выступлении на депутатских слушаниях директор Екатерин- 
бургского кардиологического научно-практического цент-' 
ра, заслуженный врач России, доктор медицинских наук Ян 
Львович Габинский. |

— На мой взгляд, — продолжил доктор, — медицинская 
помощь в городе должна быть доступной, то есть бесплат^ 
ной. Это наше главное завоевание. И от него нельзя было 
отступать. Тем более что все получилось как-то серединка- 
наполовинку. Во-первых, в одном и том же муниципальном; 
лечебно-профилактическом учреждении пациентам оказы- 
вают как бесплатные, так и платные услуги. Те же стены, те : 
же врачи, те же методики — людям непонятно, как такое 
возможно. А во-вторых, плата за услуги не соответствует их’ 
стоимости. На «вырученные» деньги ни оборудование но- 
вое не приобретешь, ни труд специалиста не оплатишь^ 
Только поставишь себя в унизительное положение и вызо
вешь недовольство пациента. |

За год городское здравоохранение получило от платных* 
услуг 184 миллиона рублей. Та ли это сумма, ради которой; 
возникает столько конфликтов, неясностей?

Руководители специализированных центров высказали 
свою точку зрения. Так, главный врач Екатеринбургского ди-? 
агностического центра Валерий Александрович Серебренни
ков считает: «Платная медицина должна быть. Мы у себя в ! 
центре 62 процента средств имеем благодаря оказанию? 
платных услуг. Часть их расходуется на восполнение заработ
ной платы, часть — на ремонтные работы, часть — на разви-? 
тие. Мы провели социсследование среди своих пациентов. 
Из них более девяноста процентов сказали, что испытывают? 
потребность в услугах центра и готовы частично или полнос- 
тью за них платить». Этим самым Валерий Александрович? 
подтвердил то, что говорил во время своего визита министр? 
здравоохранения РФ Юрий Леонидович Шевченко: «Для 
того чтобы медицина была бесплатной, платных услуг долж- 
но быть больше». И это абсолютно не противоречит мнению? 
сторонников бесплатной медицины. В городе должны суще
ствовать лечебно-профилактические учреждения, в которых? 
вся помощь оказывается бесплатно, и специализированные,’ 
оснащенные современным оборудованием центры, частный? 
клиники, которые делают это за плату. Понятно, что так про
сто чьим-то указом это не узаконишь. Потребуется большая 
работа. Надо, с учетом имеющихся средств, подсчитать, ка
кое количество из существующих лечебно-профилактичес-< 
ких учреждений может достойно содержать город так, чтобы 
и пациенты получили необходимый объем лечения, и врачи; 
имели приличный заработок, и коммунальные платежи про-^ 
плачивались. При этих условиях специалисты не будут ухо-? 
дить в частные высокооплачиваемые структуры, а значит, по4 
мощь больным будет оказываться современная и квалифи-? 
цированная. В частные клиники обратятся те, кто может зап
латить за комфортные условия пребывания, за индивидуаль^ 
ные питание и уход.

Есть ли возможность построить работу лечебных учреж- 
дений города таким образом? Члены совета главных врачей 
Екатеринбурга, присутствовавшие на слушаниях, обрати- : 
лись с таким вопросом к депутатам Госдумы, попросили иХ| 
обсудить эти проблемы и поискать пути их решения.

ходятся три крестьянские 
усадьбы — XVII, XVIII и XIX 
веков, четыре часовни, пере
везенные сюда из опустев
ших деревень, башня остро
га, сторожевая башня, вет
ряная мельница, из Гаринс- 
кого района доставленная, 
— всего, вместе с малой ар
хитектурой, около двух де
сятков строений. Возвышает
ся над всеми Спасо-Преоб
раженская церковь, которой 
Иван Данилович отдал 20 лет

Ведущая 
рубрики

Ольга \ 
СТЕПАНОВА : 

жизни. В последнее десяти
летие многие газеты писали 
о том, как он самоотвержен
но, еще в советские, прони
занные атеизмом, времена 
взялся восстанавливать эту 
красоту. Причем практичес
ки в одиночку: местным пен
сионерам, что пытались ему 
помогать, директор совхоза 
огороды урезал, лошадей 
для вспашки не давал — они 
не выдерживали, уходили. 
Где сейчас те чиновники, что 
запрещали своим подчинен
ным с ним, главным инжене
ром землестроительных ра
бот района, здороваться?

— Да никого уже почти в 
живых не осталось. Про та
ких обычно говорят: «Сго
рел на работе». А я думаю, 
— размышляет Иван Дани
лович, — многие пили лиш
ку. Я почти не пью, в празд
ники только компанию не
много поддерживаю, а уж 
работал в жизни столько, что 
редко кто — больше меня. 
Выходных никогда не было, 
не поверите, за все годы в 
лесу с женой не бывали за 
грибами-ягодами, сада-ого
рода у нас тоже нет. Все все
гда было подчинено одной 
цели: создать музей.

Ивану Даниловичу почти 
80 и, казалось бы, можно ус
покоиться, тем более что 
здоровье подводит, не так 
давно перенес тяжелую 
операцию. Музей, открытый 
в 1978 году, приобрел боль
шую популярность — едут 
сюда со всех концов страны, 
иностранцы тоже нередкие 
гости. Они, между прочим, 
по-детски радуются, когда 
видят старинные предметы 
крестьянского быта и вспо
минают, что на их родине 
тоже чем-то подобным 
раньше пользовались. Один 
австриец как-то пришел в

«Изумруд» и «Уралочка» 
начинают с ярких побед!

Стартовал чемпионат России по волейболу среди мужских
клубов суперлиги.

В первом туре вице-чем
пион России-2001 екатерин
бургский «УЭМ-Изумруд» 
принимал на своей площадке 
дебютирующее в суперлиге 
столичное «Динамо-МГФСО- 
Олимп» и уверенно (если не 
считать неожиданное пора
жение в стартовой партии) 
выиграл оба матча — 3:1 
(23:25, 25:11,25:1 5, 25:18) и 3:0 
(25:20, 25:14, 25:23). Самыми 
результативными стали Сер
гей Латышев (лучший игрок 
матчей) — 35 очков и Алек
сандр Бомоголов — 32.

Результаты других матчей: 
«МГТУ-Лужники» (Москва) — 
«Октан» (Новокуйбышевск) 
3:0 и 3:0, «Искра-РВСН» 
(Одинцово) — «ТНК-Орен- 
бург» 3:0 и 3:1, «Локомотив- 
Белогорье» (Белгород) — 
«Уралсвязьинформ» (Пермь) 
3:0 и 3:0, «Балтика» (Санкт- 
Петербург) — «Самотлор» 
(Нижневартовск) 3:1 и 3:1, 
«Нефтяник» (Ярославль) — 
«Нефтяник Башкирии» (Уфа) 
3:2 и 3:1.

Следующие матчи в Екате
ринбурге «У-И» проведет

«Уралмаш» опять сломал «Березники»
«Березники» — «Уралмаш» (Екатеринбург) 1:3 (0:2). Голы: «Бе
резники» — Василий Деркач (46-я мин); «Уралмаш» — Михаил 
Галимов (5), Вячеслав Бахарев (42), Алексей Алексеев (85).

С командой из Пермской 
области досрочный победи
тель группы «Урал» первен
ства России по футболу среди 
команд второго дивизиона в 
нынешнем сезоне встречался 
уже дважды — в первом туре 
Кубка страны и четырнадца
том туре чемпионата. И оба 
матча завершились победами

Уральская «Энергия» догнала сибирскую...
«Динамо-Энергия» (Екатеринубрг) — «Южный Урал» (Орск) 

4:1 (0:0, 1:1, 3:0). Шайбы забросили: 1:0 Денис Кочетков (24-я 
мин.), 1:1 Виталий Мишанин (33), 2:1 Андрей Шепеленко (42), 3:1 
Кочетков (48), 4:1 Алексей Страхов (56).

«Динамо-Энергия» — «Южный Урал» 1:0 (1:0, 0:0, 0:0). Шайбу
забросил Кочетков (19-я мин.).

В составе екатеринбургс
кой команды вновь появился 
залечивший травму форвард 
Дмитрий Шульга, сделавший 
две голевые передачи Денису 

неописуемый восторг от 
лоскутного одеяла, лежав
шего в люльке. Одно что 
пристал — продайте! Отда
ли за пять долларов, а жена 
Самойлова, Анна Ивановна, 
вскоре новое сшила — мас
терице это недолго.

Отдыхать бы да радовать
ся, в музее теперь кадры хо
рошие есть: два экскурсово
да и три научных сотрудни
ка, других работников нема
ло, все опишут-расскажут, за 
всем проследят. Но нет, не 
сидится заслуженному ра
ботнику культуры, первому 
почетному гражданину на
шей области Ивану Данило
вичу Самойлову дома, в ала
паевской благоустроенной 
квартире. Новая забота: за
думали поставить памятный 
знак в том месте, где распо
лагался когда-то завод.

— Это будет большой ка
мень, — поясняет директор 
музея, снимая листок с на
рисованным проектом со 
стены, — а на камне — доска 
с надписью: «На этом месте 
на реке Синячиха стоял за
вод Саввы Яковлева с 1 724 по 
1834 год». Нынче планирую 
еще кузницу сделать дей
ствующую, для этого уже и 
старинные меха есть.

Жаль, нельзя будет куз
нице той настоящие изде
лия — хотя бы подковы на 
счастье — в большом коли
честве делать да приезжим 
продавать: боятся работни
ки музея, что налоговая за
мучает. Вот и мельница вет
ряная попусту крыльями 
своими машет, а могла бы 
всамделишную муку про
изводить, но невыгодно — 
все по той же причине. 
Иван Данилович особо из- 
за этого не расстраивается: 
пусть стоит красоты ради. 
Ее, как оказалось, в очеред

13 — 14 октября с другим де
бютантом — «Октаном» (Но
вокуйбышевск). А 6—7 октяб
ря состоится своеобразный 
«римейк» последнего супер
финала чемпионата страны: 
«МГТУ-Лужники» — «УЭМ- 
Изумруд».

30 сентября в Варне завер
шился чемпионат Европы сре
ди женщин. В финале сбор
ная России, составленная 
только из бывших и нынешних 
игроков екатеринбургского 
клуба «Уралочка», обыграла 
сборную Италии 3:2 (21:25, 
25:23, 25:23, 18:25, 15:6) и со
хранила звание сильнейшей 
сборной команды Европы. Зо
лотые медали турнира выиг
рали Евгения Артамонова,
Елена Василевская, Екатерина 
Гамова, Елена Година, Татьяна 
Грачева, Наталья Морозова, 
Елена Плотникова, Ольга По- 
ташова, Инесса Саргсян, Ели
завета Тищенко, Елена Тюри
на и Любовь Шашкова.

На снимке: новые лидеры атак 
«УЭМ-Изумруда» Александр 
Богомолов (слева) и Сергей 

Латышев с Кубком страны

«Уралмаша» с одинаковым 
счетом 2:0.

Выиграл «Уралмаш» и в го
стях, причем вновь с разницей 
в два мяча. Примечательно, 
что все мячи у гостей забили 
не штатные форварды-бом
бардиры вроде Петра Хрус- 
товского или дисквалифици
рованного на пять игр за удар

Кочеткову. Последний набрал 
по системе «гол 4- пас» уже 7 
очков и лидирует в условном 
споре динамовских бомбар
диров. Взяв в четырех «до

ной раз аж из областного 
центра углядели.

В проем открытых дверей 
мастерской, где мы беседо
вали, было видно, как к 
мельнице — она на противо
положном берегу реки уста
новлена — подъехал авто
бус, высыпали из него люди, 
стали технику какую-то на
страивать, ходить вокруг 
строения. Кто такие, что де
лают? Самойлов не мог уси
деть на месте, мигом шофе
ра музейной «ГАЗели» клик
нул, и вскоре мы были возле 
«объекта».

Оказалось, сюда приеха
ли сделать несколько кадров 
для заднего плана актеры 
областного ТЮЗа. Там гото
вится к постановке спектакль 
«Господин Кот» по мотивам 
«Кота в сапогах», где мель
ница фигурирует в завеща
нии отца. Театральные дея
тели сообщили, что они 
сюда звонили и заранее до
говорились с кем-то. Осмот
рев мельницу (все ли в по
рядке?), спустившись по за
росшему бурьяном откосу к 
режиссеру, что стоял у 
реки, и поговорив с ним, Са
мойлов решил: пусть снима
ют. Вспомнил, как накануне 
исполнитель казацких песен 
Александр Михайлов сюда 
со своей группой приезжал 
клип снимать.

— Не представляли, гово
рят, что в наших местах есть 
красота такая, — рассказы
вает Иван Данилович. —Зна
ете, я проехал многие ланд
шафтные музеи и точно вам 
скажу: такого нигде нет. 
Обычно один ближний дом 
видишь — и все. А у нас 
удачно — местность пересе
ченная, с любой точки видны 
практически все строения.

Он до сих пор не налюбу
ется. И до сих пор считает,

«ВИЗ» и «Альфа» сыграют 
в финале Кубка России!

Завершились матчи второго этапа Кубка России по мини- 
футболу. 32 команды определили 8 участников финального 
турнира Кубка-2001.

Среди этой «восьмерки», 
которая поспорит за Кубок 
23—27 декабря, и две коман
ды из Екатеринбурга. Это по
бедители групповых турни
ров в Екатеринбурге и Ново
сибирске — «ВИЗ-Синара» и 
«Финпромко-Альфа». После
дняя, в частности, обыграла 
«Сибиряк» (Новосибирск) 2:0, 
разгромила якутскую «Зарю» 
7:1 и в заключительном матче 
сыграла 2:2 с «Тюменью». 
«ВИЗ-Синара». впервые про
ведшая официальный турнир 
на своем паркете, уложенном 
в зимнем манеже «Урал
маш», уверенно выиграла все 
три матча — 3:1 у красноярс
кой «Зари» (голы: Денис Ага
фонов, Сергей Скорович, Гу
рам Мчедлишвили), 9:1 у но
воуральского «Строителя» 
(Мчедлишвили, Андрей Хло
понин, Сергей Фадеев-2, Ско
рович, Дмитрий Баранов, Вла
дислав Шаяхметов, Олег 
Клешнин, Агафонов) и 7:2 у 
«Саратова-СПЗ» (Шаяхметов - 
2, Павел Чистополов, Мчед- 
лишвили-4). «Строитель», кро
ме того, уступил «Заре» 0:6 и 

Мотылев прилетит в «бронзе»
На Крите завершился клубный Кубок Европы по шахма

там. Победителем турнира стала российская команда «Но
рильский никель».

На втором месте польская команда «Плюс GSM», на тре
тьем — тюменский «Газовик». В составе тюменской коман-
ды играл и международный гроссмейстер из Екатеринбур
га Александр Мотылев.

В «Университет» не поступили
Стартовало первенство России по баскетболу среди мужс

ких команд высшей лиги.
В первом туре екатеринбургский «ЕВРАЗ» дважды усту

пил в Сургуте местному «Университету» — 95:105 и 85:88. 
Следующие матчи «ЕВРАЗ» проведет 8 и 9 октября дома — 
с новосибирским «Локомотивом».

соперника ногой в Альметь
евске Игоря Палачева, а хав
беки. Особо выделим Михаи
ла Галимова, которому 6 ок
тября исполнится 23 года. В 
трех последних турах Гали
мов забил уже 4 гола и оста
навливаться на достигнутом, 
судя по всему, не намерен.

Результаты других матчей:
«Носта» — «Газовик» 4:0, 

«УралАЗ» — «Содовик» 0:1, 
«Зенит» — «Метал лург-Метиз- 

машних» играх с «Трактором» 
и «Южным Уралом» 1 2 очков, 
екатеринбургская команда 
вернулась в число лидеров 
первенства России по хоккею 
среди клубов высшей лиги. У 
«ДЭ» теперь 18 очков — как и 
у кемеровской «Энергии», за
нимающей второе место за 
счет лучшей разности забро
шенных и пропущенных 

что должен еще много сде
лать. Когда храм Святой Тро
ицы в Алапаевске восстанав
ливал в конце 90-х, пришлось 
учиться в Ярославле на позо
лотчика сусальным золотом, 
чтобы кресты покрыть. Два 
больших свой теперешний 
блеск его усилиями обрета
ли внутри самого храма, а 
пять маленьких — прямо в 
квартире у Самойловых. Им 
не привыкать лишения ради 
такого дела терпеть: в бы- 
лые-то времена по 400 руб
лей в год (деньги тогда доро
гие были) Иван Данилович на 
покупку экспонатов будуще
го музея тратил, а в рестав
рацию Спасо-Преображенс
кой церкви более полусотни 
тысяч своих денег вложил.

Соседи из Верхней Синя- 
чихи просят: возьмитесь за 
восстановление нашей церк
ви во имя Успения Божьей 
Матери! Раньше в ней хоть 
какая-то жизнь теплилась, 
пекарня была, теперь — 
просто руины. Самойлов ду
мает:

— Ее восстановить — и 
центральная площадь по
селка, глядишь, оформи
лась бы, народ потянулся бы 
туда. Церковь, большая, 
красивая, была построена — 
я узнавал, — в 1790 году. 
Возьмусь, пожалуй, проект 
уже обдумываю.

И верится ведь — сдела
ет, возродит из пепла. Хотя 
знает: обещанная помощь в 
реальности зачастую оказы
вается пустыми словами. Но 
жаль — красота пропадает, а 
могла бы радовать. Надо, 
чтоб радовала!

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Нижняя Синячиха — 

Екатеринбург 
На фото автора: 

музейные сооружения; 
Иван Данилович Самойлов

—

сыграл 2:2 с «Саратовом».
В символическую сборную 

группы вошли два футболиста 
«ВИЗа» — Сергей Скорович 
(лучший игрок) и Г урам 
Мчедлишвили (лучший бом
бардир, 6 мячей), а также вра
тарь из «Зари» Андрей Баба- 
наури, нападающий из «Сара
това» Сергей Огородник и за
щитник из «Строителя» Антон
Щекалев.

Еще одним участником 
«финала восьми» мог стать и 
«УПИ-СУМЗ», выигравший в 
Югорске у местной коман
ды «ТТГ-ЯВА»-2 со счетом 4:2 
и крупно победивший тю
менский «Запсибкомбанк» 
— 7:1. Увы, но, сыграв в тре
тьем туре вничью с первой 
командой «ТТГ-ЯВА» — 3:3, 
екатеринбуржцы отстали от 
конкурентов по разности за
битых и пропущенных мя
чей.

21 —23 октября «ВИЗ-Сина- 
ра», «Финпромко-Альфа», 
«УПИ-СУМЗ» и «Тюмень» 
проведут в Екатеринбурге по 
три очередных матча чемпио
ната России.

ник» 2:1, «Спартак» — «Дина
мо» (П) 2:3, «Уралец» —«Ди
намо-Машиностроитель» 0:0, 
«Динамо» (И)—«КамАЗ» 0:1, 
«Энергия» — «Алнас» 0:4.

Положение лидеров (пос
ле 28 матчей): «Уралмаш» — 
Т~1 очков, «Содовик» — 67, 
«КамАЗ» — 58, «Носта» — 58 
... «Уралец» — 39.

До окончания регулярно
го чемпионата осталось все
го два тура.

шайб. На первом месте тю
менский «Г азовик» — 20 очков. 
На четвертом — очередной 
соперник «Динамо-Энергии» в 
чемпионате —новосибирская 
«Сибирь» (17 очков). По 9 очков 
имеют серовский «Метал
лург» и нижнетагильский 
«Спутник», 7 очков у ново
уральского «Кедра».

Подборка Юрия ОВОДОВА

Шахматный^ 
клуб

■
Отдел ведет 

мастер спорта
Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

Трехходовки
Продолжаем парад за- 

дач-миниатюр канадских 
композиторов. Решаем 
трехходовки. Надеемся, 
что к постоянным нашим 
решателям подключатся и 
новички. Все принявшие 
участие будут отмечены 
редакцией.

№ 168. М. ЯКОВЛЕВА

№ 169. Н. ВОВАН

№ 170. К. СОРОС

№ 172. А. ГОДБОУТ

№ 173. С. АКБАР

№ 174. Е. ОНИЧУК

№ 175. А. КАУЧОН
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[практики I
* .................. ' ।

▼ Браниться в адрес бен Ла 
дена в Америке стало hi 
просто актуально, а также I 
выгодно.
Одна из частных радиостан 
ций объявила конкурс дл< 
своих слушателей на лучшее 
ругательство. Самому изоб 
ретательному обещан двои 
ной билет на концерт Бритн) 
Спирс.
▼ Противоположная сторон! 
на ругани не останавливает 
ся: предпочитает угрозы.
Даже десятилетний Хусамм; 
— младший сын «террорист; 
номер один» — машет купа 
чонками в сторону крупней 
ших мировых держав: «От 
станьте от отца или...» Слов; 
эти были сказаны... в качеств; 
тоста на свадьбе еще одног< 
«сынули».
▼ Свыше миллиона долларе! 
получит генеральный секре 
тарь ООН Кофи Анан, ест 
его назовут — а вероятное!! 
этого очень велика — лауре 
атом Нобелевской преми* 
2001 года.
Членам Нобелевского коми 
тета имя победителя уже из: 
вестно: они выбрали его и: 
1 36 претендентов 28 сентяб 
ря. Но общественность узна 
ет его лишь в середине ок 
тября. А вручение преми; 
произойдет только в декаб
ре. Во многом такая тайн 
ственность связана с желал 
нием создать особую атмос! 
феру вокруг юбилейной, со
той, церемонии вручени; 
премии.
▼ Вышло очередное издание 
книги рекордов Гиннесса.
К старым рекордсменам до 
бавились, в частности, влюб: 
ленная парочка, целовавша 
яся около 72 часов без пере 
рыва, и некий любитещ 
пива, срывающий зубам! 
пробки с бутылок со скорое 
тью 30 штук в минуту. Нс 
больше всего достижений I 
области гастрономии: книг! 
пестрит именами пожирате 
лей пицц, гамбургеров и ля
гушачьих лапок.
▼ В одной из книг Терри Су- 
зерна (серьезный, межд' 
прочим, сценарист) главны; 
герой, «серьезный» киноре 
жиссер, обладатель всевоз 
можных премий загораете! 
идеей снять порнографичес; 
кий шедевр: с большим бюд 
жетом, интересным сцена 
рием, талантливыми «звездам 
ми», профессиональным one! 
ратором.
Сузерн, похоже, хорош; 
знал, о чем писал, и в мозга: 
киношников действительна 
сидит эта идея. Иначе чех 
объяснить такое обилие 
«порнографических» блок 
бастеров? Сначала амери
канские режиссеры открыла 
глаза зрителей на то, чтс 
«порнографисты — тож; 
люди» («Ночи в стиле буги» 
«Народ против Ларри Флин
та»). Потом французы нача; 
ли снимать мелодрамы та( 
откровенно, словно это ка 
кая-нибудь «Глубокая глот
ка» («Интим», «Романс»), 
вот это веяние вновь верну) 
лось в США. Кифер Сазер: 
лэнд, Чарли Шин, Крис Ар 
кетт один за другим снима! 
ются в фильмах, в названия) 
которых плотно застряла ча 
стичка «порно». Ну, с это) 
троицей, всегда отличавшей 
ся буйством характеров i 
фантазии, все понятно. Н< 
ведь-уже и Роберт Де Нирс 
принимает приглашение 
сыграть в комедии о студен 
тах, решивших задейство 
вать однокашников в съем! 
ках любительского «порно» 
Кстати, сюжет этот «подки: 
нут» реальностью!
▼ Прокатившись по кинофес) 
тивалям, фильм Сергея Бод
рова-старшего «Давай сдела 
ем это по-быстрому» вышел 
наконец-то, на экраны.

Уездная история
БУШЕВАНИЕ СТРАСТЕЙ В ТЕАТРЕ

2 октября Свердловский академический театр драмы от
крывает новый сезон. Первой постановкой сезона стала пре
мьера спектакля «Леди Макбет Мценского уезда». Извест
ный драматург Олег Богаев перевел в пьесу одноименную 
повесть Николая Лескова.

С классической добротно
стью рассказывается на сце
не трагическая история жен
щины, которая из-за любви 
пошла на все. Катерина, мо
лодая жена купца Измайло
ва, влюбилась в мужнина ра
ботника Сергея. Свекор уз
нал об измене — и Катерина 
отравила свекра. Муж застал 
Катерину с любовником — и 
тоже был убит. Сер
гей женился на Кате
рине, радостно на
строился на то, чтобы 
управлять ее огром
ным капиталом, — но 
непредвиденно ока
залось, что две трети 
капитала должен 
унаследовать двою
родный внук старого 
купца. Умертвили и 
наследника. Скрыть 
это не удалось, лю
бовников отправили 
на каторгу. Во время

этапа Сергей изменил Кате
рине с какой-то воровкой, и 
Катерина при переправе че
рез реку сбросила с парома 
неверного возлюбленного и 
его пассию.

Сюжет сам по себе пред
полагает бушевание страс
тей, и на сцене страсти чест
но стараются бушевать. Ста
рательность бушевания до-

8 Екатеринбурге его с 2 
сентября показывают в Ма 
лом зале Дома кино. Геро! 
фильма — русский мафио- 
зи, собирающий друзей ( 
знакомых на роскошной вил 
ле под Нью-Йорком, дабь 
устроить с ними весело« 
грандиозное пиршество. !< 
вдруг он узнает, что кто-т< 
из гостей задумал его убить 
Мафиози играет Владимир 
Машков. Его новую пассик 
— талантливая красавиц: 
Джэннифер Джэйсон Ли 
особенно запомнившаяся 
ролями в триллере «Одино
кая белая женщина» и фан 
тастике «Экзистенция». На 
шелся персонаж в фильме । 
для сына режиссера, кото 
рый после двух балабановс 
ких «Братьев» стал невероят 
но популярен у российско; 
молодежи.

Фактики и фотографии 
собирал Антон КАПТЕЛОВ

ДРАМЫ
ходит до гротеска. 
Чтобы изобразить 
клокотание эмоций, 
актеры вынуждены 
говорить с каким-то 
утробным рыком, 
из-за чего делается 
за них даже нелов
ко. Играются, ско
рее, не живые ха
рактеры, а обоб
щенные образы — 
самодур-купец, ду
реха-кухарка, хит
рец-урядник. И 
главные персонажи 
выглядят не ярче 
второстепенных. По 
идее, обрамлен- 
ность штампован
ными личностями 
должна возносить
Катерину и Сергея, подчер
кивать их незаурядность. На 
деле выходит, что свита не 
играет короля с королевой, а 
сводит их до своего безлико
го уровня. Единственной не
разрешенной загадкой для 
зрителей остается вопрос: 
что нашла Катерина в Сергее, 
чем он лучше ее мужа — та
кой же аморфный и малоин
тересный.

Спектакль перенасыщен 
символизмом. С каждым но
вым преступлением Катери
ны разрастается иконостас 
— поначалу в нем были икон
ки три, потом — все больше и 
больше, пока не размахнется 
ряд ликов на полсцены, слов
но только всей небесной рати 
под силу отмолить грехи ге

роев. Бревна, подвешенные 
на цепях и служащие осно
вой декораций, опускаются 
все ниже — «груз угрызений 
совести», переводит для 
себя зритель. Цыганский 
платок, который фигурирует 
в эпизодах убийств, легко 
расшифровывается как сим
вол некой свободы от мо
ральных норм.

Несмотря на все это, 
спектакль, положивший в ос
нову историю уездных стра
стей, остается глубоко уезд
ным, провинциальным по 
духу. И хорошо, если спек
такль, открывший сезон, не 
задаст своим уездным ду
хом ритм всему сезону.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Остер топор, да ... зубаст. 
6. Бедность не ... 8. На крепкий сук — острый ... 
10. Седина в бороду, а ... в ребро. 13. ... выделки 
не стоит. 14. ... не пытка, а спрос не беда. 18. ... 
на хвосте принесла. 19. Наш ... не любит овчин. 
20. Муж и жена — одна ... . 23. ... что дышло: 
куда повернул, туда и вышло. 24. ... увяз — всей 
птичке пропасть. 25. От ... на все руки. 28. ... с 
места, а ворона на место. 29. Где любовь да ..., 
там горя нет. 35. Какой ... ни укуси, все больно. 
36. За морем телушка-полушка, да рубль ... . 
37. Собака лает, ... носит. 40. Начал за здравие, 
а кончил за ... 41. Вашими бы устами да ... пить. 
42. Каждая курица свой ... хвалит. 45. Не плюй в 
..., пригодится воды напиться. 46. Для милого 
дружка и ... из ушка. 49. Куда конь с копытом, 
туда и ... с клешней. 50. Хочу — с кашей ем, 
хочу — ... с пахтою. 51. Что выросло на том, что 
было, и прошло? 52. Была бы ..., хомут найдется.

За минувшие выходные по области было зарегист
рировано 582 преступления. Из них раскрыто 329.
29 сентября в Екатеринбурге в подъезде дома на 
улице Уральских рабочих был обнаружен труп не
установленной женщины 40 — 45 лет со следами 

удушения. Было возбуждено уголовное дело. Сотрудники 
следственно-оперативной группы задержали мужчину 1960 
г. р. без определенного места жительства. Убийство совер
шено в пьяной ссоре.
В Каменске-Уральском 28 сентября в квартире дома на же
лезнодорожной станции «УАЗ» был обнаружен труп Ю. 
Антипова 1949 г. р., бомжа. Причиной смерти стала череп
но-мозговая травма. Наряд милиции задержал двоих по
дозреваемых 1950 и 1957 г. р., безработных. Мотив тот же: 
ссора в ходе совместного распития спиртного.
29 сентябряв Березовском в 2.15 ночи в помещение гриль- 
бара на улице Красных героев, взломав дверь, вошли трое 
неизвестных. Избив директора бара, они похитили продук
ты питания и скрылись. Задержаны трое безработных. По
хищенное изъято.
В Екатеринбурге 29 сентября в половине пятого вечера в 
лесопарковой зоне на улице Онуфриева были обнаружены 
тела двух неустановленных девушек 18 — 20 лет с огне
стрельными ранениями. Проводится расследование.
В Красноуральске 29 сентября в половине второго ночи 
трое неизвестных вошли в квартиру дома на улице Сверд
лова и, угрожая ножом безработной женщине 1968 г. р., 
забрали ключи и похитили стоящий возле дома автомо
биль «ВАЗ-21011». Совершившие это преступление задер
жаны, машина возвращена владельцу.

По материалам пресс-службы ГУВД

За минувшие выходные в области было зарегистри
ровано 60 пожаров, два человека погибли.
29 сентября в 4.50в Каменске-Уральском в доме на 
улице Заводской в подсобном помещении админи
стративного здания ООО «Гранит» загорелись по

стельные принадлежности. Отравившись продуктами горе
ния, скончался рабочий 1964 г. р. Причиной стало неосторож
ное курение погибшего в нетрезвом состоянии.
В Красноуфимске в этот же день в 15.40 возле дома 44 на 
улице Южной произошло возгорание в салоне автомобиля 
«ЗАЗ-968». Хозяин машины устанавливается. Получили ожо
ги лица и конечностей два подростка 1987 г. р. Пострадав
шие были госпитализированы, и сейчас их состояние врачи 
оценивают как удовлетворительное. Причиной пожара ста
ло воспламенение паров бензина из-за неосторожного ку
рения пострадавших.
В Екатеринбурге 30 сентября ночью в квартире на улице 
Московской загорелись постельные принадлежности. Погиб 
владелец квартиры, мужчина 1936 г. р. Причиной возгорания 
стало неосторожное курение погибшего.
В этот же день в Чкаловском районе загорелись домашние 
вещи в комнате № 1 в общежитии МП «Исеть-95» на улице 
Дагестанской. Причиной возгорания стало неосторожное 
обращение с огнем хозяйки комнаты. Во время тушения 
огня пожарные по трехколенчатым лестницам эвакуировали 
из здания 30 человек. Жертв нет.

По материалам отдела пропаганды УГПС

СВЕРДЛОВСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ' 
ТЕАТР ДРАМЫ ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
2, 20 ОКТЯБРЯ 4, 22 НОЯБРЯ ?

ПРЕМЬЕРА :
Николай ЛЕСКОВ

Леда Макбет 
Мценского уезда
Драма в 2-х действиях

: Инсценировка Олега Богаева
Касса работает с 10 до 19 часов. 3

Тел. 71-76-17, 71-72-13.
М№ ашм МММ ЯШК ШММ МММ МММ МММ МММ МММ) МММ МММ МММ ям 
’ ЛИТЕРАТУРНО-МУЗЫКАЛЬНЫЙ КЛУБ ’
I И. БРОДСКОГО I
|в ДРК на Пушкина, 12 ।

ПРИГЛАШАЕТ 3 октября в 18.30 1
НА ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА.

В программе:
Татьяна МИХИЕНКОВА (филолог)

। «Немного солнца в холодном стихе» — ■ 
частная реплика об И. Бродском

| Тать яна ТЕЛЯТНИКОВ А (фортепиано), | 
„лауреат международного конкурса играет 

Гайдна, Моцарта, Баха.
| Сергей МЕДОВЩИКОВ (руководитель клуба) | 
•к 40-летию поэмы И. Бродского «Шествие» ■ 

Вход свободный 
Телефон для справок: 46-41-26.

НЯ МММ МММ МММ МММ МММ МММ ШММ МММ ИМИ МММ! МММ МММ мм

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Не волчий ..., так лисий хвост. 2. 
Знает ..., чье мясо съела. 3. Пустой ... голову квер
ху носит. 4. Чем дальше в ..., тем больше дров. 7. 
... в фальшь не ставится. 9. Люблю молодца за ... 
11. Всяк ... знай свой шесток. 12. Сказка ..., а песня 
— быль. 15. Что запрещено нести в чужой монас
тырь? 16. Ешь ... с грибами, а язык держи за зуба
ми. 17. На воре ... горит. 21. Был конь, да заезжен, 
был ..., да подержан. 22. Не поглядев в святцы, да 
бух в .... 26. Человек предполагает, а ... располага
ет. 27. Сорок лет — бабий .... 30. Наше дело теля
чье, поел да в ... . 31. ... на столе, а пересол на 
спине. 32. Конец — всему делу .... 33. И наша ... не 
щербата. 34. Береги платье снову, а ... смолоду. 
38. Сноп без перевясла — ... . 39. В ... стрелять — 
только стрелы терять. 43. Слухом ... полнится. 44. 
Вали на серого, ... все свезет. 47. С милым ... и в 
шалаше. 48. Повинную голову и ... не сечет.

Составила Нелли МАЛЫШЕВА

Академический театр 
музыкальней комедии

ОТКРЫТИЕ 69-го ТЕАТРАЛЬНОГО

4, 5 октября
НА СЦЕНЕ 
ОКРУЖНОГО ДОМА ОФИЦЕРОВ

И. Кальман
«БАЯДЕРА»

СЕЗОНА

ПРЕМЬЕРА

Открыта предварительная продажа билетов 
в кассах ОДО (55-21-06), кинотеатра «Совкино» 
(71-32-41) и через уполномоченных (71-54-03). 

Информационная поддержка — 
газеты «Уральский рабочий», 

«Вечерний Екатеринбург», «На смену!»

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

ФИЛАРМОНИЯ
9 ОКТЯБРЯ

Ведущий солист 
«ВИРТУОЗОВ МОСКВЫ» 

Алексей УТКИН
и камерный оркестр 

«ЭРМИТАЖ»

ПРЕДСТАВЛЯЮТ ГАЛЕРЕЮ 

ШЕДЕВРОВ:

Гендель, Моцарт, Гайдн, Россини, 
Бриттен!

Касса филармонии: 71-46-82. )
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Обзор рынка акций 
ОАО «Газпром»..... ..... —....
За прошедшую неделю средневзвешенная цена акций 

ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котировок Рос
сийской торговой системы (СГК РТС) понизилась на 4.07 % 
до 13.48 руб. за акцию. Максимальная цена за этот период 
составила 14.48 руб., минимальная — 13.02 руб.; на Екате
ринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 14.00 и 13.01 руб. со
ответственно.

Стоимость акций ОАО «Газпром» плавно снижалась на 
протяжении всей недели. Достигнув в четверг уровня под
держки, сформировавшегося ранее на отметке 13.05 руб., 
рынок развернулся, цены начали расти, и было отмечено 
увеличение оборота. Исходя из этого, можно говорить об 
усилении поддержки на этом ценовом уровне.

На ближайшую неделю мы ожидаем рост цен, который, 
однако, не будет значительным. Прежде всего это связано с 
начавшейся коррекцией на американском фондовом рынке.

Динамика средневзвешенной цены 
акций ОАО «Газпром» в СГК РТС

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85, 59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

\~Без посредников
®Савинова Оксана, подавшая объявление о знакомстве, пожалуйста, позвоните в редакцию 
«НС!» по телефону: 56-91-16 с 11 до 15 час.
иПродам куртку женскую, кожаную, черную с мехом на воротнике и на манжетах, р. 44, ц.
2300 р., т. 42-56-65 в раб. дни, спросить Светлану Михайловну.
иПродам металл, гараж на вывоз с ул. Московской, ц. 2500 р., т. 28-25-61, вечером.
вгПродам филенчатые двери, пиломатериалы, брусок, ДВП, фанера, т, 34-46-17.
иПродам а/м «БМВ-318», инжектор (1 986--1988 г. в.), с документами, двигатель «БМВ М- 
20», с документами, т. 47-12-71
нКуплю «БМВ» 3 модели, рассмотрю любые варианты, т. 47-12-71.
®Г1родам пальмы в горшках (возраст — 1 год), ц. 350р., семена пальм, т. 34-42-1 9.
иСниму жилье с телефоном и необходимой Мебелью в центр, районах, возможна предоп
лата, т. 611-317 или 002, аб.69313.
иДве материально обеспеченные девушки смимут 1 -комн. кв. на длительный срок с необ
ходимой мебелью, желательно с телефоном, т. р. 71-36-31, пейдж. 002 для аб. 38968 или 063 
для аб. 81513.

ОПЕРАТИВНАЯ
БЕСПЛАТНАЯ 1 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНК 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

ОТДЕЛ экономики «ни» 
ПО данным ИА «Б АНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов)
706-171, 706-172, 706-173

•адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских банков, 

филиалов 
и пунктов обмена валюты «текущие 

курсы обмена валют •условия рублевых 
и валютных вкладов •пластиковые

карточки •котировки мерных слитков
•памятные монеты «котировки ОГСЗ

•котировки акций

Вчера, 1.10.2001, средневзвешенный курс рубля к доллару 
США составил 29.4341 руб. за доллар. В течение торгового 
дня сделки заключались по котировкам 29.4100—29.4490.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 1.10.2001 на 15 часов:

115Р(доллар США) — 29.00 (Свердлсоцбанк) — 29.41 (банк Москвы)________________________

РЕМ(нем.марка) — 13.10 (Уралприватбанк) — 13.63 (СКБ-банк)______________________ _

СВР(ангп.фунт) — 42.00 (Газпромбанк) — 43.40 (Сбербанк)_________________________________

РЙГ(10 франц.франк) — 40.00 (СКБ-банк) — 41.90 (Сбербанк), 

К2Т( 100 казах.тек) —18.50 (Уралтрансбанк) —20.40 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 1.10.2001:
1 доллар США...........................29.39
1 немецкая марка..................... 13.73
1 австралийский доллар.......... 14.47
10 австрийских шиллингов......19.52
1 английский фунт стерлингов ..43.26 
1000 белорусских рублей....  19.84 
100 бельгийских франков.... 66.59
1000 греческих драхм...........78.92
10 датских крон.......................... 36.16
1 ЕВРО...........................................26.86
1 ирландский фунт....................34.11
100 исландских крон.............. 28.73
100 испанских песет..................16.14
1000 итальянских лир.............  13.87
1 канадский доллар............... 18.62
1 нидерландский гульден........ 12.19
10 норвежских крон.............. 33.30
100 португальских эскудо.... 13.40 
1 сингапурский доллар..........16.68 
1000000 турецких лир...............19.15
10 финляндских марок..........45.18 
10 французских франков.....40.95
10 шведских крон......................27.36
1 швейцарский франк............. 18.18
100 японских иен....................... 24.66
100 казахстанских тенге........19.88
10 украинских гривен............... 55.05
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

В «КРАЮ НЕВЕСТ» 
СЛАБАКАМ 
ДЕЛАТЬ НЕЧЕГО

Губернатор Ивановской об
ласти Владимир Тихонов во 
время встречи с десантниками 

не устоял пе
ред поднач
ками и ре
шился дока
зать, что он 
«мужик». Для 
чего взял па
рашют и 
прыгнул из 
самолета 
вместе с вои
нами. «Ниче
го страшно

го!» - сообщил губернатор 
встречавшим на земле подчи
ненным. Правда, желающих 
последовать примеру старше
го по званию так и не на
шлось.

ПУТЬ К СЕРДЦУ ЛЕЖИТ 
ВСЕ-ТАКИ
ЧЕРЕЗ СКАЛЬПЕЛЬ

Известный российский кар
диохирург Ренат Акчурин, опе
рировавший когда-то первого 

российского 
президента, 
поздравил 
Казанский 
медико-ин- 
струмен- 
тальный за
вод с 70- 
летним юби
леем. Сер
дечных дел 
мастер за

метил: «Вы помогаете нам дви
гать вперед медицину». Кстати, 
именно здешними
инструментами Ренат Сулей
манович прооперировал Бори
са Ельцина.

У АНАТОЛИЯ 
ЛИСИЦЫНА УВЕЛИ 
АВТОБУСЫ

В Ярославле по предложе
нию губернатора Анатолия 
Лисицына стартовал проект 

«Школьный 
автобус». 
Идея в том, 
чтобы по
мочь детям 
из глухих и 
отдаленных 
деревень до
бираться до 
своих школ. 
Констоукто- 
ры Курган
ского авто

завода даже разработали мо
дель специального школьного 
автобуса. 55 новеньких машин 
были торжественно переданы 
главам округов. На дворе - ок
тябрь, а в некоторых районах 
детишки по-прежнему топают 
по бездорожью: местное руко
водство нашло автобусам бо
лее важное назначение. Ана
толий Лисицын направил гроз
ные телеграммы с последним 
предупреждением...

Максим БРУНОВ.

РУССКИЙ прян
ЗАМЕТКИ С ДЕСЯТОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ ВЫСТАВКИ

Два лучших павильона респек
табельного и авторитетного 
московского «Экспоцентра» - под 
завязку. Супермаркеты с их мно
гоцветьем, с вкусными ароматами, 
к тому же с ощущением премьеры 
и празднества. Гурманы всех 
стран, объединяйтесь? А почему 
не объединиться, если есть голова 
на плечах, если помнишь о том, 
что сказал несколько лет назад 
эксперт Всемирной продовольст
венной организации Игор де Га
рин: «Даже на фоне всеобщей 
стандартизации вкусов следует 
усомниться в возможности единой 
мировой модели питания».

Без малого семьсот фирм и 
ОАО, ассоциаций и ЗАО, компа
ний и фабрик выставили все, чем 
богаты. Тем и рады? Они, фирмы, 
конечно же, рады, ибо оказались 
не где-то в европейском захолу
стье, а в московском «Экспоцент
ре», на десятой, юбилейной, вы
ставке еды. Показ мирового уровня 
- по идее и по исполнению (в отли
чие от хилой и невыразительной вы
ставки «Роспродэкспо-2001», что 
прошла намедни в Манеже).

Душа радуется: гости отовсюду. 
Не в последнем ряду - из россий
ских регионов, из глубинки, как 
снисходительно сказали бы позавче
ра. Дислокация меняется, тон начи
нают задавать пищевики из Сибири 
и Приуралья, с русского Северо-За
пада (слюнки текут!). И, само собой, 
из Краснодарского края, Ставропо
лья, других изобильных южных кра
ев. Около их стендов не раз встре
чал западных негоциантов. «Они 
привезли настоящий русский про
дукт», - сказал мне финский коммер
сант Алпо Каарела. Предельно кон
кретен немец гихард Носбах: «Рус
ский пряник непревзойден. Но его 
нет в европейских магазинах».

Наша пищевая промышленность 
сбрасывает с себя путы «десятилетки 
расцвета», разобралась что к чему

стью нуворишей и их беспардонной 
говорливостью. Сколько на выставке
печатного мусора - тонны листовок, 
проспектов, буклетов и посулов! 
«Вот готовая еда - вкусно, быстро, 
без труда». Некая организация 
«Меньшевик» (не путать с добротной 
фабрикой «Большевик») учинила 

гуре. Первый приз - леденцы «Ли- 
Сосун», вторая награда - жева

тельная резинка «Турбонадув». За 
что косноязычные щедроты? «Найди-

коню
зун

те названия нашим леденцам и же
вательным резинкам». Проняло?.. Но 
ход-то каков: менеджеры компании 
хотят за копеечные леденцы полу
чить бренд, название, торговую мар
ку - товар, за который солидные 
фирмы платят десятки и сотни тысяч 
рублей и даже долларов. На таких 
простачков рассчитывала и компа
ния, выпускающая сок под названи
ем «Добрый». Они тоже хотели за
дарма получить объяснение тому, 
почему их сок назван «Добрый»...

Ничего путного от таких фирм не 
жду. Но ведь есть на нашем обшир
ном едоцком пространстве подлин
ные шедевры, предприятия, кото
рым честь дороже. «Мы не можем 
не уважать нашего потребителя», - 
сказал мне как-то директор «Крас
ного Октября» А.Даурский, леген
дарная личность, руководитель, 
сберегший от поругания марку сво
его предприятия, готовый на то, 
чтобы доходы уменьшить, но дать 
продукт привычного высшего клас
са. Непревзойденность русского 
шоколада сохранена именно таки
ми предприятиями, как «Красный 
Октябрь», «Рот Фронт», «Бабаев
ский». На сладком рынке появились
новые достойные имена и названия. 
Им легче, они могут опираться на 
опыт. И когда узнаешь, что шоко
лад «Красного Октября» занимает 
очень скромную долю на нашем 
кондитерском рынке, оторопь бе
рет. Его теснят шоколады с иска
женным вкусом, примитивные, со 
странными наполнителями.

и пошла вверх. Рост-соли в процен- .. Сейчас такое.происходит и'С пи- ■ 
тах больше, чем в любой другой от- вом. Там, многое искажено, постав- 
------------------.-.—.-. —------ ------------- лено с ног на голову. На голову 

больную, воспаленную сверхдохо-
росли российской промышленности. 
Но пока «пищевка» развивается ха
отично, врастопырку. Выставочные 
стенды и фирменные посулы не вне
сли ясность: что есть-то будем? На
валом идут суррогаты, модификации, 
«улучшенная продукция». И совсем 
чуть-чуть, робко и стыдливо то, что 
следует считать традиционной, века
ми опробованной едой.

Истинный русский (российский!) 
продукт заслоняется быстрой лап
шой и сладкими бирюльками, нагло-

дами. Мало прямой рекламы, мало 
того что подростки спиваются (пи
вом!) сотнями и тысячами, придума
ли новую завлекаловку. Мне пере
дали несколько пакетиков с пивной
закуской. Ассорти «Толстяк-арахис» 
соленый. «Бочкарев-фисташки». За
куски «Оболонь», соленые семечки 
«Три кабана», фисташки подсоле-
иные «Жигуленок». А вот о раках 
как о закуске, о вяленой вобле за-

были. А ростовчане, волгари готовы 
поставлять раков (и вчерашних, 
крупных по пятерке, и сегодняшних, 
помельче, по три рубля). Но возить
ся с воблой и раками (которые все 
же еда в отличие от орешков) недо
суг. «Это вчерашний день», - сказал 
мне любитель пива.

Десятилетие безалаберного, 
бесконтрольного вторжения запад
ных продуктов не могло не сказать
ся: производители вроде бы россий
ские, но русского языка не знаю
щие? Названия латинские, «по-им- 
портному».

На выставке, представляющей 
изделия предприятий Юго-Западно
го округа столицы (ЮЗАО), все ско
пом было представлено как: «Made 
in ЮЗАО».

Нашенское масло (до этого была 
водка с таким же названием) «Крем
левское», может, и впрямь хорошо 
(или совсем наоборот) было пред
ставлено таким перлом: «Кремлев- 
ское-нежное пристрастие разум
ных!» Смесь нижегородского с фран
цузским, на таком-то фоне кажется 
непорочной стилистической класси
кой, изысканной лингвистикой.

Все это приводит к неразберихе, 
к тому, что традиционные продукты 
будут исчезать. Сначала, как сей
час, по одному-два в год. Затем - 
быстрее. Начало положено. Наша 
промышленность все реже выпуска
ет марочные товары и изделия - об
щенациональные, признанные. Ни
же ступенькой - товар фирменный, 
с логотипом. И все больше изделий 
нефирменных, перекати-поле. «Не 
«боярский» хлеб, а просто хлеб, не

«столичная» водка, а просто водка, 
не «вяземский» пряник, а пряник - 
без роду и племени. Лихо распра
вились с «царской» баранкой. Ее 
многие годы выпекали для членов 
Политбюро ЦК КПСС, для другой 
верхушки (не ниже министра СССР). 
И никакого быдла рядом! Ушло По
литбюро, зато рынок явился! Каза
лось бы, возьми замечательную ре
цептуру и делай баранку вкусноты 
необъяснимой. Хлопотно. Лучше 
гнать баранку вообще.

Бернард Шоу как-то заметил: 
«Нет любви более искренней, чем 
любовь к еде». Но любовь не толь
ко искренна, но и конкретна. Тор
ты, которые прытко варганят пекар
ни и самопальные кондитерские це
хи, любить нельзя. Это опасно для 
здоровья.

На том же Западе, за краешек 
которого с подобострастным лизо
блюдством заглядывают некоторые 
наши кондитеры, булочники, кол
басники, молочники, сыроделы (эти 
в меньшей степени), всякие беглые 
ландринщики, есть нечто полезное. 
Оттуда пищевыё добавки. Мы - тот
час, след в след. Но в той же, к 
примеру, Америке есть комитет 
(его рекомендации выполняются бе
зоговорочно), который следит за 
едой и лекарствами. Не разводят 
их по разным ведомствам. Ибо пи
щевая добавка потому и называет
ся пищевой, что ее едят. Но у нас 
торгуют такими добавками в апте
ках. Фармацевты, защищенные 
сейчас доходами, о которых они 
прежде и мечтать не могли (число 
фармацевтолигархов растет, как 
на пищевых добавках), не обреме-
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ненные обычной прежде заботой о 
потребителях лекарств, и слышать 
не хотят о дополнительном контро
ле. И пролоббируют (богатые же 
люди!) то направление, которое пе
рекроет не только логичный, но и 
необходимый контроль. Санэпид
станций, даже всего Института пи
тания, что при Медицинской (!) ака
демии, ведомственных лаборато
рий и унылых пристанционных про- 
веряльщиков явно недостаточно.

И наряду с обилием, грозящим 
перерасти в изобилие, нужны кор
доны, которые уберегут нас от не
качественности, от фальшивок, от 
подделок. Наше высшее руководст
во ловко оградило себя от продук
тов вредных и зловредных: начеку 
специальная лаборатория (кажется, 
та самая, что обслуживала Совмин 
и ЦК КПСС). И это правильно. За
чем же отказываться от хорошего 
опыта? Но отчего бы его не рас
пространить на массы, на каждого 
из нас, для начала хотя бы на чита
телей «Делового вторника»?

Они готовы подвергнуть себя ис
пытаниям хорошими, качественным .̂ 
продуктами. И в первую очередь - 
традиционными российскими, жиз
нью выверенными.

Константин БАРЫКИН.

Р.5. Выставка отметила луч
ших. Среди тех, кто удостоен 
Гран-при, - московский «Красный 
Октябрь», челябинская «Макфа», 
«МИТЭКС-ПЛЮС», завод Лебедян
ский (Липецкая область).

Поздравляем, кормильцы!

ГОРЯЩАЯ ПУТЕВКА 
В ТЮРЬМУ

РЕПОРТАЖ ИЗ ДУШАНБЕ

УСТАЛИ В ОЖИДАНИИ ВОЙНЫ
СОТНИ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ПИШУЩЕЙ И СНИМАЮЩЕЙ БРАТИИ ОСАДИЛИ ТАДЖИКСКУЮ СТОЛИЦУ

В ВЯТКЕ ВОДЯТСЯ СВОИ ТЕРРОРИСТЫ

В одну из ночей после терро
ристических актов в США не
большой город Кире Кировской 
области был разбужен возник
шими сразу в шести местах по
жарами.

В час сорок вспыхнул дом на 
улице Полевой, через десять ми
нут занялся дом на улице Киро
ва. В два часа одновременно 
запылали расположенные на от
далении друг от друга хлев и ко
нюшня предприятия «Хозяюшка». 
До четырех утра одна за другой 
возгорались хозяйственные по
стройки на улицах Комсомоль
ская, Кирова и Милицейская. 
Жилые дома, хлева и конюшни 
сгорели дотла, в огне погибло 
несколько коров, телят и овец, 
превратились в пепел большие 
запасы сена.

Предполагалось, что эти бе
зумные поджоги совершил чело
век «с приветом» (можно даже 
сказать - с пламенным). Одна
ко задержанный на днях подоз
реваемый, 18-летний подсобный 
рабочий одного из местных пред
приятий, оказался вполне вменя
емым. Юный поджигатель дал 
первые показания, из которых 
следует, что часть поджогов он 
совершил из мести. С одной сто
роны, «рассчитывался» за мать, 
которая работала директором 
одного из здешних предприятий и 
была уволена из-за высказанно
го ей коллективом недоверия. С 
другой - мстил некоторым горо
жанам, с которыми у него сложи
лись неприязненные отношения. 
Следователи считают, что к пре
ступлению его подтолкнули уви
денные на телеэкране террори
стические акты в США.

Чудовищный по провинциаль
ным меркам случай в Кирсе вы
зывает в памяти историю, про
изошедшую в городе Орлове 
той же, Кировской, области ны

нешней весной и еще не завер
шившуюся в суде. Там некий 21- 
летний охранник частного пред
приятия, несколько суток держа 
в страхе весь город, совершил 
подряд восемь поджогов. В одну 
из ночей Орлов горел сразу в 
трех местах. Были и человече
ские жертвы - в огне погибли 19- 
летний юноша и его бабушка. 
Горожане дежурили по ночам, 
писали коллективные письма 
властям... Следствие в Орлове 
еще не закончено, и о мотивах 
поджигателя прокуратура пока 
не высказывается.

Примечательно, что город 
Орлов до недавнего времени 
назывался Халтуриным. Он но
сил имя знаменитого вятского 
террориста (в прежнем понима
нии - революционера), покушав
шегося на царя Александра II, 
погубившего при этом 11 и ра
нившего 56 человек. А один из 
подожженных нынче орловских 
домов (в нем было восемь квар
тир, и он сгорел дотла) находил
ся на еще не переименованной 
улице имени Степана Халтурина.

Борис БРОНШТЕЙН.
Кировская область.

Таможенник в душанбинском 
аэропорту хитровато щурится: 
«События будете освещать? Да?» 
Но вот с «событиями» в Таджики
стане как раз напряженка. Три- 
четыре сотни пишущей и снима
ющей братии со всего мира сло
няются по улицам города без де
ла.

«Дейли телеграф», «Ассо- 
шиейтед пресс», «Вашингтон 
пост», «Рейтер» и т.д. Все 
крупные, средние и мелкие 
СМИ сочли своим долгом 
прислать сюда своих журна
листов. Из Москвы на ду
шанбинский рейс невозмож
но достать билеты и за пол
месяца вперед. Самые бога
тые агентства, скинувшись, 
зафрахтовали в Москве са
молет (всего за 1 1 тысяч дол
ларов). И вот уже разгружа
ют на аэродромную бетонку 
тонны съемочной аппарату
ры. Чуть позже толпой они 
осаждают афганское по
сольство в Душанбе, пытаясь 
вырваться за кордон, к 
бойцам сил антиталибской 
коалиции. Но у посольства 
единственный вертолет. Ве
зет очень немногим, опять 
же самым богатым: опера
тивная журналистика - доро
гое занятие. Для остальных, 
дабы снять напряжение, по
сольство организует массо
вую «экскурсию» на остро
ва. Это нейтральная терри
тория в пойме пограничного 
Пянджа, где в палатках жи
вут беженцы. «Картинки» о 
них обошли все телеканалы 
мира, и что еще можно ска
зать нового - непонятно.

По лентам вдруг про
скальзывает сообщение: 
Россия готова принять поток 
беженцев из Афганистана в 
случае ударов США. Гово
рит это министр внутренних 
дел Борис Грызлов. Россий
ский посол в Таджикистане 

Максим Пешков (внук «буре
вестника революции») дипло
матично отказывается ком
ментировать это заявление, 
но успокаивает: «В Таджики
стан не нахлынет много бе
женцев, потому что граница 
закрыта».

Душанбинцы, похоже, раз
деляют мнение российского 
посла и не нервничают. Пре
зидент Эмомали Рахмонов 
высказывается однозначно: 
«Нельзя допустить просачи
вание в Таджикистан афган
ских беженцев», ибо «среди 
них могут быть эмиссары экс
тремистских организаций».

С ним не согласен верхов
ный комиссар ООН по де
лам беженцев в Таджикиста
не Рудольф Любберс. Он, 
наоборот, призывает сосед
ние страны не закрывать 
границы перед афганцами. 
Ему вторит советник посоль
ства Афганистана в Таджики
стане Мухаммад Мехди:

- Ситуация критическая - 
голод, засуха, болезни. Внут
ри страны 500-700 тысяч вы
нужденных переселенцев, ко
торые находятся в очень тя
желых условиях. Они живут в 
палатках и хижинах. Свыше 
75 тысяч скопилось вдоль 
границы с Таджикистаном. 
Многие больны малярией и 
тифом...

Советник явно преувеличи
вает: число беженцев на ней
тральных островах вряд ли 
достигает десяти тысяч чело
век, и живут они там уже 
больше года.

Вообще тема близкой аф
ганской войны малоинтерес
на душанбинцам. Пожилой 
таксист Орхон («называй ме
ня просто Юра») упорно пе
реводит разговор на дейст
вительно больную для него 
тему: «Сколько у меня было 
русских друзей - я же детдо-

Русских в Душанбе нынче встретишь либо с камерами, либо с автоматами.

мовский, теперь никого не 
осталось, поуезжали».

Русских на улицах действи
тельно не видно. Сегодня их в 
республике едва ли наберет
ся три процента. Угар таджик
ской самостийности, пик кото
рого пришелся на середину 
90-х, сошел на нет. И если на 
базаре или в чайхане обра
щаешься к местным по-рус
ски, тебе охотно и улыбчиво 
отвечают тем же. О массо
вом исходе русскоязычных из 
страны сейчас сожалеют мно
гие, а не только пожилой тад
жик Юра. Впрочем, русские 
возвращаются. Едва прези
дент Владимир Путин сделал 
заявление о поддержке ар
мии Бархуддина Раббани, как 
в душанбинском аэропорту 
один за другим стали призем
ляться российские транспорт
ные Ил-76. По данным газеты 
«Азия-плюс», только в минув
шую среду их прибыло не ме
нее 18 бортов. А на следую
щий день душанбинцы могли 
наблюдать в небе над горо

дом маневры российских Су- 
24.

...На самом популярном 
столичном базаре «Шах 
Мансур» многолюдно. В гла
зах рябит от ярких красок и 
осеннего изобилия. Вот эта 
роскошная кисть винограда 
явно потянет на два кило. 
Если еще запастись бутылоч
кой «Элита» - таджикской со
рокаградусной, - то очень 
органично можно влиться в 
международную журналист
скую тусовку, что каждый ве
чер гуляет в гостинице «Ду
шанбе». За «рюмкой чая» и 
спорами о проблемах миро
вого терроризма очень хо
рошо коротать скучный ве
чер. Около девяти улицы Ду
шанбе пустеют, и город до 
утра переходит во власть 
многочисленных милиционе
ров с «Калашниковыми» за 
плечами.

Александр БУШЕВ.
(Спец. корр. «ДВ»), 

ДУШАНБЕ.



----------------------------------------- подытожим?

О ПАРТИЯХ И П АРТЕЙ КАХ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ
МИНУВШЕЙ НЕДЕЛИ

То, как напряженно и противо
речиво шла выработка российской 
позиции по ожидаемой «акции 
возмездия», позволяет заглянуть 
на внутреннюю кухню большой 
российской политики. Отнюдь не 
соображения антитеррористиче- 
ской солидарности, а вероятность 
появления в скором времени в Аф
ганистане правительства, собран
ного по американскому рецепту, 
заставила Москву перейти к более 
активной поддержке Северного 
альянса.

По всей видимости, она намерена 
создать какое-то подобие буферной зо
ны, чтобы оттянуть неизбежную геополи
тическую переориентацию центральноа
зиатских государств, стоящих сегодня пе
ред реальной угрозой внутреннего экс
тремизма. Успех (или провал) амери
канской акции будет значить для них мно
гое. Во всяком случае он укажет на со
юзника. А выбор, как и прежде, у них не
велик: Россия или США, третьего не да
но.

Когда государство ищет ответ на во
прос «На кого опереться?», оно в числе 
прочего исходит из прецедента. Россий
ский прецедент наведения конституцион
ного порядка в Чечне едва ли в ее поль
зу. А тут еще активизация боевых дейст
вий в Чечне в ответ на ультиматум Пути
на сложить оружие. Этот всплеск, как ни 
прискорбно, определил внутриполитиче
ский фон последних дней. Стало очевид
ным, что у Москвы только два выхода из 
чеченского тупика: война до победного 
конца (а точнее, до последнего чеченца) 
или переговоры. С кем? Разумеется, не с 
мальчишками, время от времени пуляв
шими в сторону российских блокпостов. 
Не случайно нынешние руководители 
республики пытаются отобрать из поле
вых командиров менее «злодеистых». 
Формула Кадырова - «Он по крайней 
мере не похищал людей» - очень показа
тельна. Она напоминает наполеонов
ское: «Из всех окровавленных приходит
ся иметь дело с теми, кто догадался 
кровь затереть».

То, что в ближайшее время будет 
происходить в Чечне и на южных рубе
жах СНГ, может существенно изменить 
нынешние настроения в российском об
ществе. Благостное восприятие власти 
рискует смениться острыми вопросами к 
Кремлю (России, как известно, присущи 
крайности в проявлении верноподданни
ческих чувств). Именно осознание этой 
опасности и заставило политиков засу
чив рукава заняться масштабным парт

строительством. Уже принятый прези
дентский вариант закона о партиях и по
ступившие в Думу на минувшей неделе 
путинские поправки к Закону «Об основ
ных гарантиях избирательных прав» мно
гих настроили на грустный лад. Едва ли 
теперь удастся в канун выборов, почувст
вовав настроения избирателя, быстрень
ко слепить какой-нибудь блочок или пар- 
тейку, с лидерами и лозунгами, про кото
рые вчера еще мало кто слышал.

Минувшую неделю вполне можно на
звать неделей аврального партстроитель
ства. В пику М.Горбачеву и К.Титову, ро
дившим «Единую социал-демо!фатиче- 
скую партию», И.Рыбкин (кто забыл, на
помню: был такой председатель Госдумы 
и глава Совбеза) объявил о создании Со
циалистической единой партии. Коммуни
сты и их союзники провели Конгресс па
триотов России, который, по всей види
мости, должен стать «уточненным и рас
ширенным изданием» сжавшегося почти 
до однопартийности Народно-патриоти
ческого союза. Новгородский губернатор 
Прусак со товарищи провел учредитель
ный съезд, на котором объявил о возро
ждении изрядно подзабытой «партии 
Травкина» - Демократической партии 
России. И.Грачев, озабоченный положе
нием в России малого и среднего бизне
са, решил поддержать его политически и 
создал новое общественное движение - 
«Развитие предпринимательства». К этому 
добавьте еще несколько менее масштаб
ных событий. Например, Национал-боль- 
шевистская партия Э.Лимонова отстояла 
в Мособлсуде свое право на существо
вание. А «Союз труда» А.Исаева, решив
ший примкнуть к «Отечеству», все же на
мерен (по крайней мере Исаев не исклю
чает такую возможность) преобразовать
ся в самостоятельную партию...

Чем-то все происходящее напомина
ет конец 80-х. Тогда тоже партии росли 
как грибы после летнего дождика. И то
же менее всего ориентировались на со
циальные слои, интересы которых бра
лись вроде бы обслуживать. Партии соз
давались под яркие политические фигуры 
и исходя из оставшихся в наличии сво
бодных названий. «В России нет кресть
янской партии? Надо создать!» Неважно, 
что самих крестьян нет и в помине - пар
тия должна быть. «У бизнесменов нет 
своей политической организации? Соз
дадим!» Неважно, что интересы бизнеса, 
даже политические, не говоря уж о ры
ночных, никогда и нигде еще не были 
сведены к общему знаменателю. Все это 
не имело и по сей день не имеет боль
шого значения.

Российские политики вновь играют в 
демократию. Правда, сейчас у них дру
гой выверт: все центристы (правые, левые 
- не суть важно, они и сами не видят ме
жду собой различий) и все намерены 
поддерживать президента Путина. Сегод
ня - его политику, завтра - кандидатуру 
на выборах. Можно не сомневаться, что 
когда дело дойдет до избирателя, он 
меньше всего будет смотреть на назва
ние партии и на ее программу. Как и 
раньше, исход борьбы будут решать три 
фамилии в начале списка и оплаченная 
«политическая позиция» популярных мас
совиков-затейников.

...Рассказывая о партийном строи
тельстве минувшей недели, сознательно 
вывел за скобки еще один факт. Движе
ние «Народный депутат» провело учре
дительный съезд и преобразовалось в по
литическую организацию - Народную 
партию Российской Федерации. Пожа
луй, это единственное событие, к которо
му стоит отнестись серьезно. Почему? 
Здесь не так явно, как в других случаях, 
выпирает «фактор лидера» (хотя, безус
ловно, Геннадий Райков, возглавивший 
Народную партию, - политик крепкий, с 
опытом, с действительным знанием жизни 
и к тому же на самом деле имеющий 
давние отношения с Владимиром Пути
ным), а значит менее вероятен скорый 
раздрай. Во-вторых, здесь более понятна 
социальная база политической органи
зации: основа НПРФ - депутаты, побе
дившие в одномандатных округах, а зна
чит, в своих воззрениях более сориенти
рованные на запросы основной массы 
населения.

Все это, разумеется, не безукориз
ненно, но есть надежда, что на сей раз 
в дополнение к компартии появится рав
ноценная в организационном плане ор
ганизация. Все, что имели до сих пор, - 
звонкие политические погремушки. А у 
них, как известно, лишь две задачи - или 
усыпить, или отпугнуть.

БОЛЬШАЯ СТРОЙКА

«ГОЛУБОЙ ПОТОК» 
РАСЧИЩАЕТ РУСЛО
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ГАЗОПРОВОД ПОЛЗЕТ ВПЕРЕД И ВВЕРХ

Поездка рабочей группы ОАО 
«Газпром» по объектам междуна
родного газопровода «Россия - 
Турция» придала стройке ускоре
ние. Руководитель группы, член 
правления, начальник Департа
мента по транспортировке и ис
пользованию газа ОАО «Газпром» 
Богдан Будзуляк разбирался во 
всех деталях грандиозной строй
ки. Прошло уже полгода, как 
здесь закипела работа. Ведет ее 
вместе с многочисленными суб
подрядными организациями за
казчик-застройщик ООО «Ку- 
баньгазпром».

- К каким же выводам пришла 
рабочая группа? - спрашиваю ге
нерального директора «Кубань- 
газпрома» Юрия Басарыгина.

- В целом вывод такой: про
кладка газопровода по террито
рии Краснодарского края идет 
удовлетворительными темпами. 
Вовсю работает «Кастора-8» - 
специальное судно по укладке 
труб по дну Черного моря. Его за
дача - завершить газовую трассу 
в морской двенадцатимильной зо
не.

По компрессорной станции 
«Краснодарская»: строительная 
ее часть приближается к концу, 
уже поступает оборудование. На 
днях начнем монтаж первых двух 
агрегатов, поэтому все внимание 
- комплектации объекта. До ново
го года поступит много оборудо
вания, трубы диаметром 1.200 мм 
для горного участка пути - самого 
трудного на трассе.

Одновременно ведем работы 
по укреплению оползней, завер
шаем строительство базы для 
обеспечения всей стройки мате
риалами, заканчиваем объездную 
дорогу в обход станицы Смолен
ской к компрессорной станции 
«Краснодарская».

- Среди ваших оппонентов - об
щественных экологических движе
ний - бытует мнение, что Турция 
все равно не сможет платить за 
наш газ из-за того, что сама на 
грани банкротства.

- Турция не новый покупатель 
для Газпрома. Сотрудничество с 
босфорскими потребителями на 
газовом рынке у России более 

давнее, через Украину, Румынию, 
Болгарию туда давно идут постав
ки нашего газа. И также аккурат
но поступает за него оплата. По
этому сомнений в платежеспособ
ности Турции у нас нет. Да и го
сударственный долг - еще не долг 
конкретных потребителей. Нельзя 
смешивать одно с другим.

А вообще-то мы удивляемся 
«зеленым» - ребятам не очень об
разованным, но упертым в борь
бе. Сидят на готовых к порубке 
деревьях, ложатся под колеса гру
зовиков, приковывают себя к эс
такаде в море... Кажется, жизнь 
готовы отдать за родную осину. 
Одно смущает: в то время, как 
они висели на соснах в ущелье 
Дровяная Щель, горели леса под 
Геленджиком, это в нескольких ки
лометрах. И никто из защитников 
не бросился гасить пламя. А выго
рело в пятьдесят раз больше. За
то теперь радикалы поднимают 
волну среди геленджичан, зовут 
на митинг против прокладки газо
провода.

- И находят поддержку?
- Хотел бы я посмотреть, что с 

ними сделают жители курорта. 
Ведь подобная акция в станице 
Смоленской уже печально окон
чилась для «зеленых»: выдворил 
народ таких защитников. Никто 
же из них не посчитал, сколько 
город сжигает драгоценного леса 
в своих печках зимой, как бедству
ет наше побережье без газа. И 
народ уже начал понимать, от ко
го ждать добра, а от кого - худа. 
Поэтому и тратить время на обсу
ждение этого вопроса не хотелось 
бы. В прессе уже назывались ад
реса, откуда эти ребята получают 
деньги. Четыре года назад по «Го
лубому потоку» проходили обще
ственные слушания, проект обсуж
дался, что называется, снизу до
верху, но, видно, вопросы оста
лись. Поэтому усиливаем работу 
по его информационному обеспе
чению. В «Кубаньгазпроме» созда
на специальная группа, на места, 
где пройдет трасса «Голубого по
тока», отправим буклеты с под
робным разъяснением идущей 
стройки, расскажем о ее выгодах 
для простых людей. Откроем «го

рячую линию» для оперативного 
ответа на любой поступивший во
прос. В ряде городов и поселков 
Кубани - Сочи, Геленджике - на
мерены провести встречи с обще
ственностью.

- А откуда в проекте появился 
отвод трубы на Геленджик? Речь 
всегда шла о другом направле
нии: отводе от магистральной га
зовой трубы в сторону Джубги - 
Туапсе - Сочи.

- С экономической точки зре
ния эти отводы для Газпрома, мо
жет, и невыгодны. Но по газифи
кации ветки «Джубга - Сочи» до
говоренность была с прежней ад
министрацией края. О направле
нии на Геленджик попросили уже 
власти нынешние, и они, конечно, 
правы. Газопровод для этого го
рода строился несколько лет на
зад, но закончен не был. В итоге 
славный курорт так и остался в 
тупиковой зоне. И в период похо
лоданий он испытывает острую 
нехватку газа. А сейчас в составе 
программы газификации края (это 
в рамках «Голубого потока») гу
бернатор Александр Ткачев и его 
команда настояли на работах 
именно по Геленджикскому на
правлению. А мы со своей сторо
ны все делаем, чтобы эту задачу 
решить. Согласуется подкоррек
тированная проектная документа
ция, на подходе четыре вагона с 
трубами. И в новом году, надеем
ся, газ на курорт придет.

- Как складываются взаимоот
ношения газовиков с местной вла
стью?

Неоднократные контакты 
председателя правления ОАО 
«Газпром» Алексея Миллера с 
главой администрации края Алек- ’ 
сандром Ткачевым сняли острые 
вопросы. Газпром как считал Ку
бань стратегическим партнером, 
так и считает.

Татьяна ЖУРБЕНКО.
КРАСНОДАР.

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

РОЖДЕННЫЙ ТРАТИТЬ 
КОПИТЬ НЕ МОЖЕТ
С ЧЕГО БЫ ЭТО ВДРУГ РОССИЯНЕ ЗАНЕДУЖИЛИ ШОППИНГОВОЙ 
ЛИХОРАДКОЙ?

ТОЖЕ ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ, 
НО СОВСЕМ ДРУГОЙ
В ПОСТРАДАВШЕМ ОТ НАВОДНЕНИЯ ЛЕНСКЕ ОТКРЫЛИ ХРАМ

Случилось странное: мы поме
нялись с американцами местами. 
За океаном представители ряда 
профессий, прежде всего специа
листы гражданской авиации, тури
стического бизнеса, авиастроения, 
переходят на жизнь в режиме эко
номии. Почти сто тысяч «авиато
ров» уже потеряли работу, а сей
час на пути к бирже труда и посо
биям по безработице выстроились 
несколько десятков тысяч из числа 
тех, кто строил их злополучные 
«Боинги». Между тем и без атак на 
манхэттенские небоскребы эконо
мический рост США оставлял же
лать лучшего: всего 1,3 процента 
(весной надеялись, что не упадет 
ниже 1,5). Для сравнения: в про
шлом году он составил 4,1 процен
та.

Для людей, далеких от экономики, 
следует напомнить, что понятие «рост» - 
термин довольно хитрый. По оценкам 
МВФ, спад на планете начинается не 
при нулевом росте мировой экономики. 
Как это ни странно звучит - уже при 2,5 
процента роста.

В России в принципе с ростом тоже 
не все в порядке. В 2001 году наши по
казатели по сравнению с 2000 годом 
ухудшились вдвое, но все-таки свои твер
дые 4 процента мы имеем. А самое глав
ное, никакой экономии, никаких отрыва
ний от себя, любимого, в «чулок».

БАМ: НОВЫЙ ПОВОРОТ
Большой праздник состоялся 

на Читинском участке БАМа. 
Здесь открылась новая железно
дорожная ветка - от Новой Чары 
до Чинейского полиметалличе
ского месторождения. Расстоя
ние до конечной станции Карьер
ной вроде и невелико - всего /2 
километра, но и по геологиче
ским, и по климатическим услови
ям этот участок оказался неверо
ятно трудным.

Но дело того стоило. Объем 
перевозок чинейской руды соста
вит к 2005 году около 5 миллио
нов тонн в год, а в более отда
ленной перспективе увеличится 
еще в два раза. Запасы оценива
ются в полтора миллиарда тонн. 
Руда будет поступать для обога
щения на Коршуновский ГОК, а 
оттуда - в Кемеровскую область. 
Поэтому вчера на празднике

Пока эксперты спорят о том, каким 
образом правительству удалось сотво
рить «небольшое экономическое чудо» 
(поднять пенсии, но при этом не подстег
нуть инфляцию), ускорить денежный обо
рот и даже (еще одно чудо!) сократить 
безработицу, простые россияне ринулись 
опустошать полки магазинов. Розничный 
товарооборот за последний месяц вырос 
более чем на 6,5 процента!

Процветает туризм: россияне в этом 
году истратили на заграничные вояжи не 
меньше 10 млрд, долларов. Причем раз
гул терроризма на интенсивности поездок 
не сказывается. Лично меня атака на ВТЦ 
застала в одной арабской стране. На Ро
дину возвращались довольно весело: со
седка от страха напилась и всю дорогу 
причитала, что нас вот-вот захватят и не
пременно направят самолет в Останкин
скую телебашню. Себя ей не очень жал
ко, но вот детей... «А если не направят, - 
спрашиваю, - на самолете, наверное, не 
скоро полетите?» - «Что значит - не ско
ро? В Турции же бархатный сезон...»

Сформировался устойчивый спрос на 
дорогие иномарки. В Москве на рынке 
недвижимости вообще происходит что-то 
загадочное: квартиры уходят, как горячие 
пирожки. Аналогичное положение с 
арендой. Снять дешевую однокомнатную 
квартиру в непристижном районе столи
цы дешевле 200 долларов в месяц уже 
нереально, а это, простите, уже докри
зисный уровень цен. Между тем, по дан- 

строителей и железнодорожни
ков присутствовал не только ми
нистр путей сообщения Николай 
Аксененко, но и губернатор Куз
басса Аман Тулеев.

Строительство велось в склад
чину, но главную скрипку в фирме 
«БАМ-инвест» играло Министерст
во путей сообщения. А значение 
вчерашнего события вполне мож
но понять, если вспомнить, как 15 
лет назад БАМ называли «дорогой 
в никуда». Но в МПС посчитали 
иначе.

Дмитрий ВОЛОДИН.
Читинская область.

ВМЕСТЕ, КАК ПРЕЖДЕ
На харьковский завод «Турбо

атом» пришла телеграмма, кото
рую ждали здесь целое десятиле
тие. «Наша общая победа» - так 
назвали запуск первого энерго- 

ным вице-премьера Алексея Кудрина, ре
альные доходы населения хоть и растут 
ежегодно примерно на 5 процентов, но 
докризисного уровня достигнут никак не 
раньше 2004 года.

При этом, замечу, мы по привычке со
вершаем шоппинг, ходим по магазинам с 
«живыми», наличными деньгами. Те же 
американцы, как известно, ни шагу не 
сделают без кредитки, что стимулирует 
массу ненужных покупок. Психологи ут
верждают, что так с деньгами потреби
тель расстается намного легче. Предста
вляете, что бы началось, когда бы у нас 
было кредиток, как у американцев?! При
чем настоящих, позволяющих тратить с 
перерасходом остатка...

Следует, правда, оговориться: все 
сказанное относится в первую очередь к 
горожанам и едва ли имеет прямое отно
шение к потребительскому спросу в дота
ционно-голодных регионах, особенно в 
сельской местности.

Едва ли стоит обвинять горожан в рас
точительности. Если кое-какие деньги за
велись - на что их еще тратить? В Сбер
банк, что ли, отнести? Так ведь несут: объ
ем вкладов за первое полугодие вырос на 
46 млрд, рублей и на 640 млн. долларов. 
Совсем неплохо для некогда развитой, а 
ныне опять торопливо развивающейся 
страны. Помнится, перед августом 1998- 
го банки и торговля тоже процветали...

Игорь ЕЛКОВ.

СОБЫТИЕ
блока Волгодонской АЭС строи
тели и эксплуатационники стан
ции. Ростовчане рука об руку с 
харьковскими турбостроителями 
вывели первый блок на проект
ную мощность - 1.000 МВт.

К этому российские атомщики 
и украинские турбостроители 
шли одиннадцать тяжелых лет. На 
рубеже 90-х был объявлен мора
торий на строительство АЭС. Со
оружение энергоблоков заморо
зили, оборудование законсерви
ровали. Казалось, трем харьков
ским турбинам, уже поставлен
ным в Волгодонск, суждено пре
вратиться в груду металла. Но в 
прошлом году работы возобно
вились. Сейчас готовятся к запус
ку турбины второго энергоблока 
Волгодонской станции.

Илья СЕРГЕЕВ.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

- По благословению архиепи
скопа Якутского и Ленского Гер
мана местом моего служения пер
воначально были определены 
два поселка в верховьях реки - 
Пеледуй и Витим...

Речь отца Владимира льется 
ровненько, гладко - как .осенняя 
Лена. Там, за стенами этого ва
гончика, в котором владыко ис
полняет требы, строители из 
Айхальского ГОКа завершают 
возведение храма в честь пре
подобного Иннокентия. Чего ж 
вам боле?

А тогда, в мае, когда он 
только привез из Мирного бри
гаду московских мастеров, по
коя не было. Первая волна па
водка пришла через сутки пос
ле их приезда - 13 мая. Она 
держалась полутора суток, но 
большого ущерба не принесла. 
Ленек вздохнул. Хмельные горо
жане гуляли по набережной и 
радовались, как троянцы в день 
введения в Илион деревянного 
коня. А через четыре часа пос
ле ухода первой волны, ночью, 
пришла вторая, бешеная.

Строящийся храм стоит на 
высоте семнадцати с полови
ной метров. Лена поднялась 
далеко за двадцать. Шесть- 
семь венцов затопило.

На чердаке дома они поло
жили лист железа, разожгли ко
стер и стали готовить себе пи
щу.

Храм в Ленске строится с 
1999 года. Раньше деньги про
пускались через попечитель
ский фонд, главным наполните
лем которого была компания 
«Алмазы России - Саха». Види
мо, президент «АЛРОСА» Вяче
слав Штыров не мог напрямую 
финансировать стройку. Но по
сле наводнения в компании от
бросили условности, и теперь 
на возведении храма - прямо 
как на алмазных месторожде
ниях - работают специалисты 
из Айхальского ГОКа.

Работают по 16 часов в су
тки с коротким перерывом на 
обед. Из всех увиденных мной 
стройплощадок Ленска - эта 
единственная, где обходится 
без криков прораба и бригади
ров: квалификация рабочих та
кова, что каждый знает, что ему 
надлежит делать сейчас и че
рез час. Ни одной пьяной физи
ономии.

- Тут до вас я беседовал с 
одним из журналистов, - отец

Владимир называет 
популярное издание, - 
так он странно как-то 
написал. Будто хожу я 
по площадке и смот
рю: не нарушает ли 
кто введенный в Лен
ске сухой закон? Вро
де я принюхиваюсь. 
Но это же не так. Не 
надо никого обнюхи
вать. Все и так пони
мают, что нельзя 
строить храм во хме
лю. И ругаться тоже 

Для того издания 0764 Владимир и его бригада.
отец Владимир слелал 
исключение: «Я давно уже свет
ских газет не читаю. Они хотят 
завоевать популярность за счет 
обругивания достойных людей. 
А вы, кстати, допускаете та
кое?»

Что мне ответить? В десяти 
шагах от молитвенного вагон
чика стоит двухэтажный дом. Та 
стена, что обращена к Лене, 
снесена. На первом этаже уют
но примостился бортовой «уа
зик». Как заперла его здесь 
льдина, так он до сих пор поле
живает там в диагональной 
проекции. И никто не пришел к 
своему бывшему прибежищу, 
не освободил его от железной 
махины, не поблагодарил умер
ший дом за то, что давал кров, 
пока мог.

Где-то в полукилометре от 
храма стоит литературно-худо
жественный салон. Когда я за
глянул в него, директор Людми
ла Степановна Нилова писала 
письмо Чубайсу. Невероятно, 
но так. Оказывается, огромное 
количество книг, в основном 
детская и методическая литера
тура, попало под воду по вине 
(так утверждает Нилова) одного 
человека - генерального дирек
тора Ленэнерго Макарова.

По ее словам, здание Лен
энерго было определено мес
том эвакуации салона. «Как я 
просила, - вспоминала Людми
ла Степановна, - поместите 
книжки на второй этаж!» Дире
ктор пообещал сделать именно 
так, но книжки остались на пер
вом.

После паводка ни один жи
тель города в салон не захо
дил: не до того. Заходили толь
ко приезжие - эмчеэсовцы да 
спецкор «ДВ». И мэр Ленска

Самойлов, когда она пришла к 
нему на прием, тоже ответил: 
«Не до того сейчас».

Не до того все время после 
паводка было и тем, кто не 
шибко озабочен ликвидацией 
его последствий. Людмила Сте
пановна назвала мне несколь
ко фамилий современных писа
телей. «Этот вот, «классик», у 
вас в Иркутске живет... Хоть бы 
поинтересовался, хоть бы паль
цем шевельнул. А здесь был, 
так распинался: ах, литератур
ный салон, да ах в таком угол
ке! А этот, писатель детский, 
вредные советы дает... Тоже 
здесь был. Мы сейчас его книж
ки спасаем, нам нечем за элек
тричество платить - хоть бы 
рубль послал!»

На память о нечаянном за
ходе в салон подарила мне Ни
лова еще мокрую книжку клас
сика украинской советской ли
тературы Павла Загребельно- 
го.

...Можно ли этими картинка
ми из нынешней ленской жизни 
возразить отцу Владимиру? 
Вряд ли. У него своя правда, 
которая, поди, не хуже Хлоей. А 
храм - вот он. С росписями, 
иконами, колокольней. И я бла
годарен отцу Владимиру за то, 
что рассказывает обо всем без 
утайки. Как в младенчестве за
пах ладана услышал. Как чет
верть века не переступала но
га светского человека Владими
ра Ильича Ташкинова порог 
церкви. Как занесло его, челя
бинца, в дали дальние.

- Айда! - кричит он строите
лям. - Сделаем снимок для газе
ты.

Владимир МЕДВЕДЕВ.
(Спец. корр. «ДВ»),

ЛЕНСК.
Фото автора.
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А ОБЕД - ПО РАСПИСАНИЮ
ГЛАВНОЕ ОРУЖИЕ ГОСУДАРСТВА - ЗДОРОВАЯ ЭКОНОМИКА. АМЕРИКАНЦЫ, ПОХОЖЕ, ЭТО ВСПОМНИЛИ ВОВРЕМЯ

Американцы не привыкли к на
циональному унижению. В этом 
смысле они менее предсказуемы, 
чем, скажем, те же россияне, кото
рых в лучшем случае хватает на 
бессмысленный марш-бросок в аэ
ропорт Приштины. Американцы 
вложили огромные деньги в соз
дание «безопасного общества», и 
им трудно в одночасье осознать, 
что все эти сотни миллиардов в ус
ловиях «новой войны» - псу под 
хвост.

Авианосцы, морская пехо
та, атомные подводные лодки, 
«стелсы» и «томагавки» долж
ны отработать свой номер, 
оправдать потраченные на 
них деньги путем массирован
ного удара по площадям и 
странам. Потом американские 
и европейские налогоплатель
щики раскошелятся на второй 
акт «борьбы с международным 
терроризмом» - отлов и унич
тожение конкретных руководи
телей террористических цент
ров. На эту программу отво
дится десять лет. Такова в двух 
словах первая версия ответа 
США на «объявленную им 
войну».

Однако когда эмоции отсту
пили на второй план, когда 
были сорваны единодушные 
аплодисменты конгрессменов 
и получены от них же широкие 
полномочия, президент США 
и его окружение, очевидно, 
всерьез задумались над тем, 
какие экономические послед
ствия будет иметь вся эта за
варушка с терактом и плани
руемым возмездием. Экономи
ческий порядок на поверку 
оказался для США важнее, 
чем военно-патриотическая 
истерия.

Итак, политическое руко
водство США дает указания 
(рекомендации) главным фигу

рантам мирового валютного 
рынка по поводу необходимо
сти проявлять сдержанность в 
играх на изменение курсовой 
разницы мировых валют - дол
лара, евро и иены. И эти ре
комендации послушно выпол
няются. Далее это же руковод
ство намекает странам ОПЕК, 
что некоторое понижение ми
ровых цен на нефть было бы 
очень желательно в условиях 
приведения в движение воен
но-морских и военно-воздуш
ных сил США и НАТО. А то 
ведь игра мускулами обойдет
ся в копеечку (извините, в цен- 
тик). И страны ОПЕК тут же 
засуетились, да так, что пона
чалу перегнули палку. На фон
довых рынках также легко про
сматривается «рука политиче
ской власти». На заклание по 
сути отданы акции только 
авиационных, туристических и 
страховых компаний.

Таким образом, даже в кри
тической ситуации, вызванной 
террористическим шоком, ру
ководство США показало все
му миру (и, в частности, на
шим либералам), что государ
ственная власть в стране 
«классической демократии» 
способна жестко контролиро
вать рыночные свободы. Я уже 
не говорю о политических, 
как, например, легализации 
права ФБР на прослушивание 
телефонных разговоров.

Но дальше - самое инте
ресное. США сегодня действи
тельно единственная мировая 
сверхдержава. Но это ее по
ложение определяется не 
столько уровнем вооруженно
сти, сколько местом в мировой 
экономике. Опыт «холодной 
войны» показал, что до каких 
бы зубов ни вооружалась 
страна, без здоровой и мощ

ной экономики она обречена 
на поражение. Именно по 
этой причине безумное нара
щивание военной силы приве
ло к гибели Советского Союза 
как сверхдержавы. Поэтому, 
по большому счету, американ
цев должен волновать вопрос 
о том, сохранит ли их страна 
роль мирового экономическо
го лидера после «актов воз
мездия», с огромной долей ве
роятности переходящих в за
тяжную войну с видимыми и 
невидимыми фронтами?

При оптимистическом вари
анте развития событий амери
канцам волноваться не о чем. 
Наоборот, политическая на
пряженность и демонстрация 
возможностей армии и ВПК 
вызовет несомненное инвести
ционное оживление в перегре
той экономике США. Амери
канские экономисты отлично 
понимают, что инвестицион
ные инъекции являются естест
венным мотором экономиче
ского роста. Этим они, кстати, 
кардинально отличаются от 
господина Илларионова и 
других сторонников стерили
зации инвестиционного потен
циала России. Американцам 
дай только повод. Не прошло 
и двух дней после трагических 
событий в Нью-Йорке и Ва
шингтоне, как объявляется о 
выделении 20 миллиардов дол
ларов на ликвидацию послед
ствий этих терактов. Через су
тки Конгресс США выделяет 
уже 40 миллиардов долларов 
на борьбу с терроризмом. А 
за этим стоят заказы на новое 
строительство, на создание 
суперсовременных средств 
слежения, спутниковой и иной 
разведки, оповещения, радио
перехвата и прочая и прочая. 
Я уже не говорю об обяза

тельном грядущем росте бюд
жетов Пентагона, ЦРУ и ФБР. 
Привыкшие за всю историю 
существования своей страны к 
гарантированной безопасно
сти, граждане США с энтузи
азмом пойдут на любые рас
ходы, лишь бы избавиться от 
перенесенного шока.

Однако все эти выкладки и 
прогнозы имеют силу только 
при оптимистическом вариан
те развития событий. Пример
но, как в Югославии:

НАТО безответно 78 дней 
бомбило Сербию, затем капи
туляция, смена власти в Бел
граде, суд над Милошевичем в 
Гааге. Но исламский мир не 
Югославия. Кроме того, он 
категорически отвергает свою 
причастность к акции 1 1 сен
тября. А за этим целый шлейф 
нюансов национальных, рели
гиозных, социальных. Затяжной 
и партизанский характер вой
ны США уже испытали на се
бе во Вьетнаме. Но это все- 
таки была сугубо локальная 
война в регионе, не имеющем 
богатых природных ресурсов и 
ярко выраженного геополити
ческого значения. Нынешний 
случай иной. Здесь главный 
вопрос в том, что ни с той, ни 
с другой стороны капитуляция 
невозможна, а значит, начав 
войну, выйти из нее практиче
ски не реально. Никакая фор
мула типа «простите, мы пого
рячились» здесь не подойдет.

При таком развитии собы
тий легко предсказуем полный 
хаос мировой экономической 
системы. А при хаосе нет и ли
дера. Преимущества США как 
мировой экономической (а не 
военной) сверхдержавы могут 
мгновенно обесцениться. Вся 
отлаженная после Второй ми
ровой войны система валют-

ЭХО ТЕРАКТОВ

Когда первые эмоции отступают, 
американцы берутся за 
калькуляторы...

ных и фондовых рынков, меж
дународных правил торговли и 
банковских операций будет 
принесена в жертву взаимным 
акциям возмездия. Нет, проб
лему Север - Юг надо решать 
только путем взаимных ком
промиссов. А международный 
терроризм должен иметь чет
кие паспортные данные, а не 
так, как пелось в одной из со
ветских песен: «мой адрес не 
дом и не улица...». Нет, имен
но дом, улица и, желательно, 
квартира. Тогда террористы 
не смогут прятаться за детей, 
женщин, страны и народы.

Николай ПЕТРАКОВ,
академик.

ЧУДЕСА

ПИРАНЬКА
К ПИВУ

Сенсацией закончился послед
ний рейд рыбоохраны Энергодара 
- города-спутника Запорожской 
АЭС. На прудах-охладителях атом
ной станции были пойманы не
сколько браконьеров с уловом... 
пираньи.

Инспектора поначалу не поняли, что 
за странной добычей забиты браконьер
ские сетки. Светло-серебристые, почти 
дискообразные рыбы, каждая величиной с 
хорошего карася и весом двести-триста 
граммов. Такие в южном Приднепровье 
не водятся, и штрафы за них, естественно, 
не предусмотрены.

За консультацией обратились к запо
рожским ихтиологам. Когда показали 
странный улов, с учеными случился шок. 
Вывод специалистов однозначен: «Это 
мозамбикская пиранья-теляпия».

Какой экологический террорист под
бросил африканскую гостью в запорож
ский пруд-охладитель - неизвестно. Попав 
из водоема АЭС в Днепр, она способна 
нарушить биологическое равновесие ве
ликой реки, пожрав всю молодь коренных 
рыб. Единственная надежда, что эта га
дость не выдержит зимнего понижения 
температуры. Однако в гигантском пруду 
атомной станции вода теплая круглый год, 
и мозамбикская теляпия может жить здесь 
сколько угодно.

Рыбаки пожаловались, что в послед
нее время у АЭС только эта рыба и по
падается. Впрочем, на вкус она оказа
лась неплохой - как в жареном, так и вя
леном виде. Представляете - таранька из 
пираньи!.. А люди в пруду-охладителе не 
купаются, поэтому никто еще не постра
дал.

Нечто подобное происходило здесь 
два десятилетия назад, когда ихтиологи 
Днепропетровского университета совме
стно с Институтом южных морей пересе
лили в лиманы Азовского моря дальнево
сточного пеленгаса. Эта рыба отлично 
освоилась на новом месте и вместе с во
дорослями начала массово поедать маль
ков кефали, бычка, тюльки и других тра
диционных видов.

Народ запаниковал, говорили об эко
логической катастрофе и полном уничто
жении рыбных запасов региона. Однако 
уже через несколько лет популяции або
ригенных рыб восстановились, а вкусней
ший пеленгас стал одной из основных 
промысловых пород Приазовья.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - БИЗНЕС-КЛАСС

ПАН УРБАН УЧИТ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ
ПОЛИТИКА - ДЕЛО И ДОХОДНОЕ, И ВЕСЕЛОЕ

Представьте себе на миг, что 
пресс-секретарем президента 
Путина вдруг стал Михаил Жва
нецкий. И как это вам? Пример
но те же чувства испытали поля
ки, когда два десятилетия назад 
пресс-секретарем военного дик
татора и первого секретаря ЦК 
ПОРП Войцеха Ярузельского 
вдруг оказался самый популяр
ный сатирик страны Ежи Урбан. 
Причем в ранге министра.

Никто в Польше толком не 
смог объяснить, как Урбан, 
не щадивший в своих фелье
тонах никого, включая комму
нистических лидеров Польши, 
вдруг стал человеческим ли
цом нелюдимого генерала в 
темных очках. Возможно, Яру
зельский сделал такое пред
ложение, отказываться от ко
торого было просто опасно. 
Но многие сочли, что стран
ный поступок Урбана стал 
живым воплощением его соб
ственного афоризма: «Труд
ное детство не кончается ни
когда». А он, как обычно, 
превращал любое действо со 
своим участием в запоминаю
щееся шоу. Его веселые бри
финги не пропускали даже 
самые ленивые представите
ли прессы. Усердно записы
вали колкости Урбана в ад
рес оппозиционного профсо
юза «Солидарность» и его 
лидера - электрика Леха Ва
ленсы. А также держали пари 
на то, какую из присутствую
щих дам пан министр похло
пает сегодня по заду.

Урбан устроил шоу даже 
из своего увольнения из пра
вительства, случившегося пос
ле того, как на президентских 
выборах 1990 года победил 
Валенса. На один день он 
стал чистильщиком обуви в 
центре Варшавы. Пригласив 
телевизионщиков, он с шутка
ми и прибаутками чистил бо
тинки, и к концу дня выросла 
огромная очередь из желаю
щих покрасоваться на экране 
рядом с Урбаном. Говорят, 
закончив, он показал телеви
зионщикам пачку заработан
ных банкнот и констатировал: 
«Я же говорил, что деньги ва
ляются прямо под ногами и 
нужно только уметь их под
нять».

И начал поднимать их изо 
всех сил. В том же девяно
стом году он издал «Полити
ческий алфавит», где расска
зал полякам о столпах обще
ства все, вплоть до интимных 

подробностей их жизни. Ку
пить книгу было труднее, чем 
«Трех мушкетеров» в бреж
невском СССР. Тираж пре
взошел все мыслимые преде
лы. А Ежи Урбан стал одним 
из первых граждан Польши, 
заработавших официально 
миллион долларов.

Не меньший коммерческий 
успех сопутствовал и выпу
щенному им ярко-желтому 
еженедельнику «Нет» («Nie») - 
его тираж скоро превысил 
750 тысяч. Возможно, из-за 
обилия на его страницах го
лых тел. А возможно, и пото
му, что вместе со скандаль
ными и, мягко говоря, не 
вполне проверенными факта
ми Урбан публиковал статьи 
лучших польских публицистов.

В ходе проходившей перед 
осенними парламентскими 
выборами предвыборной 
кампании он устроил очеред
ное шоу, предложив собрав
шимся зрителям забрасывать 
яйцами одетых в прозрачные 
плащи манекенщиц. На пла
щах красовались названия 
партий. А метатели платили 
за яйца совсем не символиче
ские деньги.

А недавно он издал путево
дитель по польским борделям, 
где приглашенные им авторы 
со скрупулезностью ресторан
ных критиков классифицирова
ли и описывали заведения, а 
также работающих в них удар
ниц сексуального труда и цены 
на их услуги. Всем борделям 
даны оценки. Правда, не в 
звездочках, а в «оргазмах» - 
от нуля до пяти. И снова - ог
лушительный успех: несмотря 
на постоянные допечатки, кни
гу можно достать только по 
знакомству.

Какое из своих «Нет» реа
лизовал на этот раз Урбан, 
очевидно - нет религиозному 
радикализму и ханжеской ка
толической морали. Поняли 
это и святые отцы: они пред
почитают хранить молчание. 
Ведь кто знает, не собрали ли 
люди Урбана в борделях све
дения о посещающих их пре
латах?

Но если Урбан продолжит 
свой антикрестовый поход, 
победа вряд ли будет на сто
роне церкви. Он умеет дово
дить начатое до конца. К при
меру, любимая мишень его 
шуток - «Солидарность» на 
последних выборах осталась 
без депутатских мандатов.

Евгений ЖИРНОВ.

«НЕ ЛЮБЛЮ
ВВОДНЫЕ СЛОВА...»
В ГОСТЯХ У «ДВ» - ВИКТОР СТЕПАНОВИЧ ЧЕРНОМЫРДИН

Виктор Черномырдин был и сле
сарем, и министром, и главой рос
сийского правительства. Теперь вот 
посол России в Украине... И всюду, 
обласканный или опальный, он и в 
суждениях, и в поступках плечист, 
резок и неожиданен, будто борец 
на ковре. Недаром его так любят 
цитировать в газетах. За просто- 
речностью и, бывает, неуклюже
стью черномырдинских фраз всегда 
чувствуется позиция, мнение не 
вертлявое, а прочно вбитое в созна
ние. Вот только дипломату такой 
стиль противопоказан, здесь же, 
как Райкин говорил, «два пишем, 
пять на ум пошло...»

- Виктор Степанович, вам ваша афо
ристичность на новой работе не мешает?

- Это про резкости, что ли? Ну, во-пер
вых, откуда это идет... Я же производствен
ник, моя жизнь всегда была прагматична, 
нужно было работать на результат. А его 
ни на северах, ни в кабинетах уговорами 
не добьешься. Там надо откровеннее и че
стнее - доходчиво. Это не значит, что с 
руганью. Просто я не люблю тратить вре
мя на вводные слова и предложения. А так 
я с любой аудиторией разговариваю на 
ее родном языке. Кстати, за всю жизнь, 
даже когда слесарем начинал, столько 
крепких разговоров не помню, сколько в 
родной Государственной Думе, где прихо
дилось отбиваться. Все эти утверждения 
бюджетов, назначения, споры, свары... 
Сейчас же ситуация не та, здесь просто 
поводов нет для резкостей. Обхожусь вро
де, жалоб нет.

- Ну да, а проблема «газового» долга 
Украины? Здесь уж сколько копий слома
но, на каких повышенных тонах дискуссия 
идет уже который год.

- Как раз здесь горячиться абсолютно 
бессмысленно. Вопрос трудный, но, уве
рен, он будет разрешен, поскольку это 
крайне необходимо двум нашим государ
ствам - и России, и Украине. Все послед
ние месяцы идет активная работа прави
тельств, были переговоры, очень деталь
ные, двух премьеров в Москве, теперь вот 
встреча в Киеве. Выверена и согласована 
цифра: 1,4 миллиарда долларов долга пе
ред Россией за поставленный газ (по со
стоянию на 1 апреля 2000 года), долг 
структуризован, определены сроки выплат 
- 10 лет. Подготовлен меморандум, на его 
основе - соглашение. А главное, все это 
сделано не только с помощью политиче
ской воли, но и на основе расчетов спе
циалистов, предложивших вполне работа
ющие, реалистичные механизмы выполне
ния соглашений и контроля. Ведь здесь 
трубу-то не перекроешь - газ идет на За
пад, контрактная дисциплина очень стро
гая, потому надо с Украиной именно до- 
го-ва-ри-ваться.

- Почему же раньше не договорились?
- Слишком много политики было наме

шано. А потом, извините за нескромность, 

я все-таки предмет неплохо знаю, во 
всем, что с газом связано, разбираюсь. 
Мне что-то втереть в этом вопросе - ис
ключено. Здесь я больше в роли специали
ста выступаю, чем дипломата. Кроме того, 
у нас уже есть опыт не менее трудных со
глашений. Ну, например, по Черномор
скому флоту. Тоже страсти кипели, но ведь 
сумели успокоиться и все решить? Вот и 
здесь дело доведем. Проблемы эти ведь 
родились не сегодня и даже не вчера, не 
в 90-е годы. Возьмите так называемый пе
ребор газа. Этим ведь и Политбюро зани
малось. Помню, председатель Совмина 
Тихонов Николай Александрович (я у него 
министром был) отчитывался перед Полит
бюро, все головы чесали, а решить не 
могли. Хотя при той жесткой системе, ка
залось, возьми да прикажи. Но нет, не по
лучалось...

- «Перебор газа» - это вы уже как ди
пломат выражаетесь? В газетах это назы
вают воровством.

- Не от большого ума называют. Я та
ких оценок не приемлю. Зачем унижать 
целую страну и столько людей? Повторю: 
это проблема прежде всего техническая, 
технологическая. А потом уже можно эти
ку вспоминать. Знаете, я помню, как ко 
мне приехала руководитель одной из об
ластей Западной Украины. И говорит: «Ви
ктор Степанович, как же так, мы ведь в 
войну очень пострадали от немцев, все 
сожжено было, люди в землянках жили. 
Восстановили, газ получили, зажили как 
люди. А теперь в детских садах 11 граду
сов тепла, а газ идет мимо нас к немцам. 
Что же нам делать?» Правда, трудный во
прос? И по-человечески трудный, и поли
тически, и экономически...

Но искать решения надо все-таки ис
ходя из рыночных механизмов, понятных 
всем. Вот соглашение предусматривает, 
например: если какая-то организация, 
распределяющая российский газ по Ук
раине, окажется несостоятельной, обан
кротится или не сумеет расплатиться, то 
долг берет на себя государство. Или тот 
же перебор газа. Мы сегодня платим Ук
раине около 30 миллиардов рублей в год 
за транзит газа, а в случае несанкциони
рованного отбора будем сокращать эту 
плату. В общем, мы вместе ищем и нашли 
экономические решения, вот что важно. 
Такой механизм сам должен работать, без 
команд и понуканий.

- Виктор Степанович, десятилетний 
срок на выплату газового долга, по-ваше- 
му, реален? Это ведь 140 миллионов дол
ларов в год - для сегодняшней украинской 
экономики груз тяжкий.

- Тяжкий, но реальный. Мы считали 
вместе с украинскими и российскими спе
циалистами, видим, что реальный.

- Вообще в последнее время отноше
ния наших экономик стали оценивать с ка
ким-то невнятным оптимизмом. Премьеры, 
например, козыряют цифрой: 60 процен
тов предприятий на Украине сохраняют 

связи с российскими. Зву
чит? Но выясняется, что свя
зи эти - еще советские - ис
терты до нитки или оборва
ны. Вы можете сказать, ка
кова здесь тенденция: нача
лось снова долгожданное 
сближение наших экономик 
или расходимся, как в море корабли?

- Да, расходимся. К сожалению. И 
именно как корабли, все это сложно сра
зу развернуть на 180 градусов. Прежние 
связи, очень крепкие, возникли на основе 
совсем других государственных установок, 
другой идеологии. На их основе размеща
лись производительные силы - с учетом на
ших общих ресурсов, задач оборонных, 
социальных, геополитических. Мир изме
нился, мы совсем другие. Получили иска
женную, гипертрофированную экономику. 
Но поправить дело, лишь механически 
восстановив прежнюю схему экономиче
ских взаимоотношений, уже невозможно. 
Это надо понимать - и не плакать, а ра
ботать. Присмотритесь, как активно взял
ся за сотрудничество с украинскими пред
приятиями тот же «ЛУКОЙЛ». Его про
грамма не на год или два - на десятиле
тия. Или Дерипаска предложил перспек
тивные проекты украинскому автопрому.

И, конечно, есть связи, которые надо 
обязательно восстановить, отчистить от 
ржавчины уже в новых условиях. Возьмите 
самолетостроение. Надо же осознавать: 
Россия сегодня в одиночку не может по
строить лайнер. Не может построить са
молет сама по себе и Украина. Ведь здесь 
участвуют сотни заводов! К чему же нам 
поодиночке велосипед изобретать? Такую 
кооперацию надо холить и лелеять, и вся
чески развивать - уже на сегодняшних, ры
ночных началах. А государства наши 
должны, самое главное, не мешать, не 
вредить. А мы пока вредим: понастроили 
кордоны, ужесточаем таможни, повышаем 
пошлины, все с кем-то боремся, а страда
ют самые деятельные и энергичные пред
приятия, предприниматели, бизнесмены. 
То «сахарная» война, то «карамельная»...

Есть причины и объективные. Напри
мер, разная скорость в законотворчест
ве. Отсюда законы разные и возможности 
соответственно. И сама база российская 
более мощная: в тех же кадрах, в фунда
ментальных разработках. Но Украина то
же, безусловно, имеет мощный потенциал. 
Однако и нас, и наших партнеров по СНГ 
здорово отбросил дефолт 1998 года.

- Кстати, о дефолте. Вы обижаетесь 
на Ельцина за ту отставку в марте с поста 
премьера или благодарны ему за то, что 
уберег вашу репутацию и подставил под 
августовский крах Сергея Кириенко?

- Да дело вовсе не в Черномырдине! 
Мне обидно за то, что Россия получила 
дефолт из-за всей этой свистопляски. А де
фолт - это не стихийное бедствие, его 
можно было избежать, в этом я убежден. 
Разве не обидно, что миллионы людей, ко
торые только-только выползли из нищеты,

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

снова бухнулись туда же. Вспомните, я 
принял правительство с уровнем инфля
ции в 2.000 процентов, а ушел - было 11 
процентов в год. Доллар стоил шесть руб
лей, и мы уже интервенцию не проводи
ли...

Потом начали чуть ли не панегирики 
петь: дескать, дефолт помог отечественно
му производителю. Эти разговоры от бес
культурья, от утраты главных ориентиров. 
За дефолт не хвалить, а карать надо бы
ло!

- И еще, если позволите, одна страни
ца из истории. Вы, пожалуй, единственный 
из такого ранга деятелей имеете опыт об
щения с террористом. Помните тот раз
говор с Басаевым по телефону, на весь 
мир транслировавшийся... Вы считаете, то
гда правильное решение приняли?

- В Буденновске? Правильное. Сейчас 
иногда слышу: вот тогда бы Басаева унич
тожили - и ничего бы не было, ни Дагеста
на, ни второй войны. Но Дудаева уничто
жили, а проблему что, решили? Две тыся
чи человек тогда мы освободили, женщин, 
стариков, детей, ставших заложниками ба
саевской банды. Они живы - и это самое 
важное. Я, между прочим, тогда больше 
всего опасался... своих. Могли бы пойти 
на штурм и уложить вместе с боевиками 
тех, кто оставался в больнице. Вот чего я 
боялся! Предупредил тогда всех: пусть 
только попробуют отчебучить что-нибудь 
без согласования! А вот дальше - вопрос. 
Боевики во главе с Басаевым садятся в ав
тобусы и едут себе домой. Здесь, считаю, 
были большие возможности для спецопе- 
рации, но ее так и не провели. Не случай
но после этого силовики-министры были 
отправлены в отставку. Это был провал.

- Сейчас, после / / сентября, вы связы
вались со своим, можно сказать, соратни
ком, бывшим вице-президентом США Аль
бером Бором?

- Я написал ему письмо с соболезно
ваниями. Не официальное, а просто по- 
человечески.

- А вообще политика, власть надолго 
людей сводит или только на срок полно
мочий?

- С кем-то сводит, с кем-то разводит - 
это как в обычной жизни. Если вас интере
суют мои отношения с Ельциным, то с Бо
рисом Николаевичем мы встречались, го
ворили. А вообще... Для того чтобы оста
влять человеческие отношения после того, 
как закончились политические, особого 
таланта не надо. Мне, во всяком случае, 
это не трудно.

Беседовал 
Валерий СИМОНОВ.

КИЕВ.
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ВОЗВРАЩЕНИЕ К РАДИО
ГОВОРЯТ, ЧТО ТЕЛЕВИДЕНИЕ И ИНТЕРНЕТ ОКОНЧАТЕЛЬНО ВЫТЕСНЯТ РАДИО ИЗ НАШЕЙ ЖИЗНИ. 
У НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ - ДРУГОЕ МНЕНИЕ

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

ЕСТЬ КУДА
НАВОСТРИТЬ ЛЫЖИ
ЗНАМЕНИТЫЙ ГОРНЫЙ КУРОРТ В ПРИЭЛЬБРУСЬЕ 
ВОССТАНАВЛИВАЕТ БЫЛУЮ СЛАВУ

В нашей рубрике мы не собира
лись специально говорить о радио. 
Но письма читателей подтолкнули 
нас к этому разговору, к беседе о 
звучащем слове.

Как растолковать сейчас детям, 
чем был для нас белый ящичек 
радиоприемника? Как объяснить 
феномен радио? Почему, когда 
совсем маленьким я болел, то мог 
примерно с одинаковым интере
сом слушать «Клуб знаменитых 
капитанов» и прогноз погоды, «В 
детском радиотеатре» и «Дневник 
международника», «КОАПП» и ве
сти с посевной?.. Быть может пото
му, что рядом со мною радио слу
шал дедушка? А возможно, меня 
привлекало особенное, небыто
вое слово, иногда дистиллирован
ное до безвкусия, как в выпусках 
новостей, а иногда удивительно 
живое, чистое, как в постановках 
с участием Марии Бабановой, Ми
хаила Яншина, Ростислава Плятта, 
Алексея Баталова... Очевидно, 
многим взрослым эта размерен
ная предсказуемость радиоэфира 
набивала оскомину и заставляла 
рыскать по волнам в поисках 
«Свободы» или «Голоса Америки», 
но дети, видно, по природе кон
серваторы, им нравится встречать 
старых знакомых.

Многое в жизни с тех пор пере
вернулось непоправимо, но у нас 
еще есть радио • тонкое, ободря
ющее и сострадательное искусст
во. Бывают в нашей жизни такие 
одинокие минуты, когда ничто его 
не заменит,
в больнице, в армии, в дороге... 
Радио возвращает нас к жизни, к 
лучшим воспоминаниям, возвра
щает нас домой, даже если мы 
далеко от дома.

Радио, если оно не изменяет 
грубо своему назначению, во 
многом похоже на сестру мило
сердия, приходящую к нам в ноч
ной темноте. Мы не видим забот
ливых рук, не можем разглядеть 
лица, но в эти мгновения мы видим 
куда более верным внутренним 
зрением.

Вот оно, высокое призвание ра
диоволшебников • нести, по сло
вам Анны Ахматовой, «незримое 
благословение». Соответствует ли 
нынешнее радио этому призва
нию?

Дмитрий ШЕВАРОВ.

РАДИО БЫЛО
ВСЕОХВАТНЕЕ ИНТЕРНЕТА

Дорогой Дмитрий, вы предста
вить себе не можете, какой музы
кой прозвучали для меня назван
ные в вашей статье имена корифе
ев Всесоюзного радио. Это мир 
моего детства, моей судьбы. Даже 
профессию я выбрала благодаря 
радио, я решила стать филологом 
после того, как в эфире услышала 
отрывки из книги Льва Успенского 
«Слово о словах». А с мудрым ра
диоволшебником Николаем Влади
мировичем Литвиновым мы даже 
переписывались после того, как я, 
молодой кандидат наук, с востор
гом поддержала идею детской ра
диопередачи «Радионяня».

Радио тех лет включало нас в 
мировой культурный процесс. Дос
тупное и всеохватное, оно делало 
это эффективнее, чем нынешний, 
элитарный в условиях нашей стра
ны Интернет. По-моему, это боль
шая беда, что радиофонды факти
чески потеряны для нового поколе
ния слушателей. На примере соб
ственной семьи вижу, как распада
ется связь времен. Моя дочь не 
слышала голосов Собинова и Неж
дановой, не знакома с литератур
ным радиотеатром.

Не представляю всех юридиче
ских обстоятельств, но нет сомне
ний, что всенародное достояние - 
радиоархивы пора вернуть на 
«первую кнопку». Тем более что 
«Радио России» не стало достой
ной заменой передачам Всесоюз
ного радио. Оно застыло в своей 
однобокости и тенденциозности. В 
его эфире ежедневно лишь беско
нечные интервью с политиками да 
громыхающие, агрессивные музы
кальные заставки.

Элеонора ГОЛОВИНА, 
профессор.

КИРОВ.

д ш.:
Справедливости ради надо до

бавить, что «Радио России» в по
следние год-два понемногу воз
вращается к лучшим традициям 
отечественного радиовещания. 
После десятилетнего упоения 
прямым эфиром наконец-то вос
требованы не только идеология и 
бизнес. Теперь можно услышать 
не только разговоры о политике и 
рекламные вопли про «тушенку 
и сгущенку от главпродукта!..» 
Возрождаются литературно-худо
жественные жанры. Одна из пос
ледних удач - пушкинский радио
сериал Марлена Хуциева. На ми
нувшей неделе по «Радио Рос

1961 год. Голос из космоса.

ХОЧЕТСЯ ВЫТРЯСТИ 
ИЗ НАШИХ ПОЛИТИКОВ 
ВЕСЬ СЛОВЕСНЫЙ МУСОР

Наши радио, телевидение на
столько засорены речевым хламом, 
что делается страшно. Всякие 
«ммм...», «значит...», «так сказать», 
«короче» и т.д. так заполонили 
эфир, что-1 дойти до сути пусть даже 
очень умной речи бывает довольно 
трудно. Самое обидное то, что го
ворить не умеют специалисты - ди
кторы, телеведущие. А как тягостно 
бывает слушать наших именитых 
политиков, знаменитых артистов. 
Мычание, сопение, охи, вздохи, не
правильные ударения - речь неко
торых доводит до того, что начина
ет сосать под ложечкой.

А если обратить внимание, с ка
кой интонацией наши ведущие пре
подносят нам ежедневно далеко не 
радостные новости. Бодро, жизне
радостно нам сообщается: там-то 
столько убито, столько ранено; там- 
то - пожар, там-то - наводнение. А 
иногда наоборот. Недавно по ра
дио (по местному] слушала переда
чу о Дашковой. Интересная женщи
на, интересная эпоха, и материал 
был подобран неплохой, но каким 
серым, бесцветным голосом, моно
тонно все это преподносилось! Спу
стя некоторое время этим же голо
сом, с той же интонацией стали пе
речислять лекарства, имеющиеся в 
аптеках города.

Ау, Игорь Кириллов, Анна Ша
тилова, Виктор Ьалашов, где вы?!

Конечно, есть у нас и сейчас ко
рифеи - Г. Скороходов, В. Татар
ский, Э. Радзинский, В. Вульф, В. 
Молчанов, Ю. Вяземский, слушать 
которых хочется снова и снова. Тут 
и речь, и интонация, и жесты, и со
держание - все гармонично, все 
уместно. Но... как мало!

Одним из числа приятных исклю
чений является телепередача «По
ка все дома». Молодой обаятель
ный Тимур Кизяков не только не
принужденно и раскованно «ходит

сии» можно было услышать пре
мьеру «Лето Господне» Ивана 
Шмелева, передачу, родственную 
нашей рубрике - «С русского на 
русский, или Кстати сказать», 
трансляцию с органного фестива
ля из Германии, детские програм
мы, радиоспектакль... Сохраняет
ся, к счастью, и одна из лучших 
музыкальных программ Всесоюз- _ 
ного радио -' «Встреча с песней».' 
Эту передачу, судя по письмам, 
слушают и многие наши читатели.

МИКРОФОН
НЕ ТЕРПИТ ФАЛЬШИ

Раньше я работала на радио, 
поэтому и сейчас его слушаю. 
Долголетие программы «Встреча с 
песней» объясняю тем, что через 
две-три минуты текста звучит пес
ня. И песня редкая, не случайная, 
связанная с судьбой автора пись
ма. Конечно, в такой передаче 
умалять значение ведущего нельзя. 
Микрофон не терпит фальши. Вик
тор Татарский говорит со слушате
лями душой, доброй, отзывчивой, 
внимательной к чужому горю. При
бавьте сюда изумительный тембр 
голоса. Как хорошо, как точно 
сказал Виктор Витальевич в одной 
из публикаций вашей газеты: «Хо
рошо говорят там, где неспешно 
живут хорошие люди».

Ольга КВАШИНА.
ЗЕЛЕНОГОРСК, 
Красноярский край.

МЕНЯ ВОСПИТАЛИ 
БАБУШКА И «ВСТРЕЧА
С ПЕСНЕЙ»

Ваши статьи вызвали у меня 
грусть и светлые воспоминания о 
самом дорогом для меня человеке 
- о моей бабушке Татьяне Петров
не. Так получилось, что в течение 
десяти лет бабушка растила меня 
одна (мать погибла, отец уехал на 
заработки). Простая женщина, с 
щедрым сердцем, переполненным 
любовью к внукам, бабушка выпол
няла роль отца и матери долгие 
детские годы. Мы ни разу не услы
шали от нее грубого слова или 
нервного окрика. До сих пор удив
ляюсь: откуда эта мудрость, ум и 
такт у женщины, имевшей за плеча
ми церковно-приходскую школу. 
Бабушка любила стихи, регулярно 
слушала по радио спектакли, и я 
слушала вместе с ней. Очень лю
били мы с бабушкой и передачу 
Виктора Татарского «Встреча с 
песней».

Я в детстве не понимала, что мы 
во многом нуждались, потому что 
главным были спокойная атмосфе
ра в доме, интерес к культуре, ис
кусству, литературе. Наверное, 
благодаря бабушке я стола учи
тельницей именно русского языка и 
литературы. Моя дочь преподает 
со мной в одной школе.
Юлия Яковлевна ПЕРЖУКОВА.

с. Петропавловка, 
Воронежская область.

по гостям». Обратите внимание, 
как виртуозно и легко владеет он 
речью. Он почти не употребляет 
иностранных слов, а сколько произ
водных извлекает из нашей русской 
речи. Вроде бы каламбур за калам
буром - так просто, так легко, но 
какой словарный запас нужно 
иметь, чтобы добиться этой легко
сти!

И вот, когда уже ничему не ра
да, когда кажется, что вся., наша не
лепая жизнь зашла в тупик, возь
мешь в руки томик Куприна, пере
читаешь его «Юнкеров» или «Коле
со времени», и легче станет на ду
ше. И появляется надежда, что не 
все еще потеряно, что можно еще 
возродить и русскую культуру, и 
русскую речь.

Много ли нужно для этого? Ма
териальных затрат немного, а вот 
душевных сил, энтузиазма, желания 
наконец много, очень много. Ведь 
не вся уж плохая у нас молодежь: и 
классика читается, и все чаще де
тишек своих нарекают исконно 
русскими именами - и Поленьки, и 
Настеньки, и Дашеньки подраста
ют - надежда наша!

Марина ВАКУЛИНА.
АСТРАХАНЬ.

Д.Ш.:
Жаль, что никто из наших чита

телей не вспомнил о таком уникаль
ном явлении в эфире, как радио 
«Орфей». На его волнах звучат не 
только шедевры мировой классиче
ской музыки, но и замечательная 
русская речь. Возможно, об «Ор
фее» не вспомнили потому, что 
прием этой станции в регионах за
труднен. Очевидно, по этой же при
чине никто, ругая телевидение (эти 
сердитые письма мы отложили в 
сторону, потому что они во многом 
повторяют друг друга), не вспомнил 
о телевизионном канале «Культу
ра», о передачах, которые ведут 
прекрасные рассказчики Александр 
Панченко, Феликс Разумовский, 
Олег Басилашвили...

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ
Чем больше я узнаю радио, тем более мне кажется, что здесь... впе

реди еще необъятное пространство для поисков и всяческих фантастиче
ских экспериментов по созданию радиоязыка... Радио иногда может дать 
наиболее точное и глубокое воплощение инсценированной книги. Скры
тые микрофоном актеры да и режиссер в этом случае только выигрыва
ют. Только здесь Джульетта может быть четырнадцатилетней, а Лир во
истину слепым... Мне кажется, что радио ближе всего и к сказке. Теплой, 
доброй, страшной и таинственной, но непременно с необыкновенными 
героями и событиями, и еще всегда обладающей особой интонацией...

Алексей БАТАЛОВ.

Ташкент, 1944 год. О концерте по радио какой-то певицы Ахматова 
сказала: «Казалось, что на сорок минут был включен рай». Ахматова, 
как все, жадно слушала радио: новости с фронта и музыку. Песни без 
слов от Шуберта до Глиэра пела узбекская певица Халима Насырова. Не 
эта ли передача вдохновила Ахматову?

Халимы соловьиное пенье,
И библейских нарциссов цветенье,
И незримое благословенье
Ветерком шелестнет по стране.
Вот оно, искусство, — незримое благословение, ветерком шелестящее 

по измученной стране...
Из воспоминаний поэта 
Валентина БЕРЕСТОВА.

Село Заюково затаило обиду на 
главу государства.

- Мангалы до утра держали рас
каленными, - посетовал хозяин 
придорожного кафе Заур, - двух 
барашков в загон поставили. Гор
нолыжник как мимо проедет?

Не дождались заюкинцы президент
ский кортеж. «Главного» лыжника к Эльб
русу не повезли. Из столицы Кабардино- 
Балкарии Путин улетел на дачу в Кисло
водск, а дальше - Сочи, Германия... Ниче
го удивительного. Сейчас в горах сезон 
«чайников». Бывалому - тоска. Но вот че
рез пару месяцев, когда чегетские склоны 
посеребрят первые вьюговеи, здесь мож
но будет повстречать «снежного челове
ка» из любого уголка...

- В феврале останавливались норвеж
цы, потом французы, группа из Польши, 
англичане три недели катались, сейчас в 
четвертом номере японцы. К восхождению 
готовятся, - листает регистрационную кни
гу владелица частной гостиницы Фатима. - 
На новогодние праздники две московские 
фирмы места уже забронировали. Альпи
нисты из Нижнего Новгорода будут, из Ро
стова заявка, одну комнату буду держать 
для аргентинцев.

Эльбрусское предгорье словно дыря
вым кушаком опоясано брошенными стро
ительными котлованами. Возведение не
скольких турбаз и кемпингов планирова
лось еще на начало 90-х годов. С их вво
дом в эксплуатацию должен был быть на
конец решен вопрос с размещением тури
стов в разгар горнолыжного сезона. Но...

- Помню, в январе после реформы 
Гайдара у нас на всех этажах проживало 
17 человек. Из них 10 немцев, - окидыва
ет взглядом высотное здание гостиницы 
«Чегет» бывший повар гостиничного рес
торана Хазрет Арашуков. - Понятно, пос
ле этого все стройки побросали. Не до 
горных лыж стало...

Потом появилась мода на дорогущие 
зимние курорты Австрии, Италии, Швей
царии, Франции, но, понятное дело, по
красоваться на тамошних склонах могли 
позволить себе разве что банкиры, члены 
правительства да депутаты. Теперь вроде 
бы жизнь входит в обычные берега, и на
стоящие фанаты лыж могут позволить се
бе вернуться на трассы молодости.

Нынешней зимой, по словам сторожа 
Арашукова, «многие не могли попасть, 
как при советской власти». Двух-, трехме
стные номера по 400 рублей с носа за су
тки пребывания с двухразовым питанием 
необходимо заказывать за месяц.

- Те, что на лыжах, хоть в землянках 
согласны жить. Сами говорят - горная бо
лезнь неизлечима, - сделал вывод седовла
сый горец.

Воспетый Визбором туркомплекс «Че
гет» и любимая горная база Высоцкого 
«Иткол» в здешних краях ведут давнишний 
спор, по накалу страстей сравнимый с 
противоборством двух знаменитых испан
ских деревень в отмывании сковородок. 
Администрации обеих гостиниц выясняют 
отношения в гуманитарной сфере. Где ча
ще передергивал гитарные струны, пил ви
но, угощался шашлыком тот или другой 
бард. В отдельные тетради записываются 
«свидетельские показания» очевидцев, 
проводятся экскурсии по памятным мес
там. В номерах, где останавливался Вы
соцкий, цена чуть выше, чем в обычных. 
Кафе, где Визбор «ужинал с видом на 
Эльбрус», торгует со специальной нацен
кой.

---------------------------- ТОЧКА НА КАРТЕ

ТИБЕТ ЗДЕСЬ БЛИЖЕ, 
ЧЕМ МОСКВА
ЕДИНСТВЕННЫЙ В РОССИИ БУДДИЙСКИЙ 
ИНСТИТУТ ГОТОВИТ ЛАМ

Желание сменить знамени
тое МВТУ имени Баумана на 
Буддийский институт у Дениса 
Медведева окончательно со
зрело к пятому курсу. Без пяти 
минут системный программист 
отправился в неведомую Буря
тию, предпочтя шумной столи
це монастырскую тишь.

...Иволчинский дацан вырас
тает сказочной картинкой 
вдоль дороги на Ульдургу у 
самого подножия гор. Рубле
ные избы соседствуют с рас
писными буддийскими храма
ми. В многоликой Бурятии 
мирно уживаются три рели
гии: христианство, буддизм и 
гиаманизм. Здесь, на терри
тории монастыря, разместил
ся единственный в России 
Буддийский институт.

На его факультетах (фило
софском, обрядовом,художе
ственном и медицинском) го
товят будущих востоковедов, 
буддологов, философов, ху
дожников-иконописцев, вра
чей тибетской медицины и, 
конечно же, священников - 
лам.

На одно место в этом году 
претендовали три кандидата, 
хотя жизнь здешних школяров 
- не сахар. Вот вчерашние 
мальчишки острижены наго
ло, они дают обет безбрачия 
и послушания, теперь ты ху- 
ворак - студент Буддийского

- Знаменитостями здешние курорты не 
удивишь, - поясняет директор музея обо
роны Приэльбрусья Михаил Павленко. - У 
вершин черпают вдохновение многие 
творческие люди. Высокопоставленные чи
новники любят поразмять косточки. С не
терпением ждем Владимира Владимирови
ча...

Михал Михалыч в шутку называет себя 
«самым высокооплачиваемым музейным 
работником в мире». Зарплату в 800 руб
лей кассир привозит ему на высоту в 
3.500 метров над уровнем моря. Билет в 
комнатушку, увешанную фотографиями 
воинов-альпинистов, сражавшихся с не
мецкими егерями из «Эдельвейса», стоит 
120 рублей. Вход, впрочем, бесплатный, 
но попасть сюда можно только по канат
ной дороге, заплатив за подъем на две 
станции по 60 целковых.

Сын музейного смотрителя, студент 
МГУ Дима, помогает отцу залатать проху
дившуюся крышу мемориала памяти и то
же готовится к надвигающемуся горнолыж
ному паломничеству.

- Приличные югославские лыжи с бо
тинками стоят 400 долларов плюс комби
незон, перчатки, очки, шапочки, кремы, 
мази. Для «чайников» услуги инструктора - 
10 баксов в час. 50 «зеленых» - десяти
дневный абонемент на пользование «ка
наткой». Сутки с питанием в частной гос
тинице от 300 рублей, - обнародует он 
здешний прейскурант.

Индивидуальный сектор горных услуг 
гораздо легче государственного перенес 
последствия финансового камнепада в ав
густе 98-го.

- Мы как жарили в каждом дворе шаш
лык для отдыхающих, так и продолжаем, - 
поделилась мнением хозяйка закусочной 
Халима. - Муж отвозит туристов в Нальчик 
или Минеральные Воды. I80 километров в 
один конец - 1.000 рублей. Сын купил ви
деокамеру, по заказу клиентов снимает 
фильмы об их отдыхе в горах. Свекровь вя
жет из козьего пуха. Носки - 30 рублей. 
Шарфы -50. Свитера - 130 - 140. Еще де
душка жив. Он в горах травы собирает, 
бальзамы настаивает. Отдам бутылку за 
60 рублей.

- Проводник при восхождении на 
Эльбрус берет 200 долларов, - объяснил 
опытный альпинист, спасатель и дельта
планерист Виктор Янченко. - За двадцатку 
в сутки иностранцы нанимают местных па
цанов, чтоб рюкзаки за ними таскали.

Пару лет назад Янченко довелось «по
кататься» в Альпах.

- Никакого сравнения, - считает мас
тер горнолыжного спорта. - Здесь мощь, 
размах, противостояние природной сти
хии, а там игрушечные маршруты и рафи
нированный сервис.

- Нормальный сервис еще никому не 
помешал, - не согласен с мнением колле
ги техник-смотритель эльбрусской канат
ной дороги Юрий Кунижев, - мы своими 
силами три года не можем восстановить 
сгоревший альпинистский «Приют одинна
дцати». Люди вынуждены проводить ночь 
перед восхождением в котельной. Иност
ранцы отказываются платить за ночлег. И 
правильно делают.

В межсезонье в горы съезжаются лю
бители «послушать тишину». Самый дос
тупный вид отдыха. Кеды, ветровка, рюк
зак, «завтрак туриста». Идешь - и раду
ешься жизни...

Алексей ПАНОВ.
(Спец.корр. «ДВ».)

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ.

института. В миру останется 
Денисом Медведевым, а 
здесь, среди монашеской 
братии, он Даши Чайнхор- 
лин. Жизненный принцип буд
дийского монаха строг: не 
строй планов, не вспоминай 
о вчерашнем, живи днем се
годняшним. Первый курс уй
дет на освоение тибетского 
языка (на нем пойдет все 
дальнейшее обучение), здесь 
помогут преподаватели из 
Индии и Тибета.

Хувораки стипендию не по
лучают, а монашеское одея
ние шьют за свой счет. О 
своем пропитании обязаны 
беспокоиться сами. Есть 
шанс обед добыть, отрабо
тав четыре часа в сутки на 
строительстве буддийского 
храма. Зато есть можно все 
подряд круглый год - никаких 
постов и ограничений.

Зимой здесь холод соба
чий: за минус пятьдесят. Пред
ставляете, сколько надо дров 
для кельи-избушки? Так что 
система выживания в дацане - 
не только дань вековым обря
дам и традициям, но и эконо
мическая необходимость. 
Впрочем, и палка в руках ген- 
дунбакши (преподавателя) то
же совсем не для красы...

Александр СМИРНОВ.

Республика Бурятия.
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